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La COP29 se termine dans 
le fossé. Un fossé tragique entre 
pays pauvres et riches. Constat 
de société.

Echec programmé, coup 
d’épée dans l’eau, présidence 
défaillante, autant de termes qui 
dans la presse internationale 
quali�ient ces deux semaines de 
négociations réunissant près de 
200 pays sur le climat, comme un 
affront cinglant à l’urgence d’agir.

L’accord de 300 milliards 
d’aide est jugé insuf�isant, faible, 
tardif et ambigu par le monde 
en développement. Quali�ié de 
sommet « le plus horrible depuis 
des années » par le groupe afri-
cain face aux pays occidentaux 
qui refusent d’aller au-delà de ce 
montant.

Cynisme de certains qui se 
gargarisent au titre d’une grande 
réussite en se tapant sur le 
ventre, arguant qu’il faut d’abord 
régler nos dettes avant d’aller de 
l’avant. Le monde de la �inance et 
de l’économie mondiale semble 
plébisciter KKS ou Albert Rösti 
en appuyant des deux pieds sur 
le frein à l’endettement. A ce 
titre, la Suisse consolide sa place 
dans le monde des aisés qui 
pensent encore pouvoir mettre 
de côté quelques deniers avant 
la �in du monde…

« Organisateurs de tous les 
pays, unissez-vous ! » chante la 
banderole de la COP tout comme 
celle de la FIFA ou du CIO. L’ab-
sence appuyée de la présidence 
Azérie est excusée, il avait bien 
trop à faire en sous-main, son 
pays fossile ayant quelques invi-
tés à honorer et quelques contrats 
à signer, comprenez-vous.

Un sommet du climat orga-
nisé par un Roi du pétrole, une 
Coupe du monde de football dans 
un pays sans herbe, nous glissons 
sans conscience vers un monde 
libéré de scrupules en saluant ces 
grands pouvoirs de nos regards 
ébahis et admiratifs devant la 
capacité de l’Homme à maitriser 
la nature… sans comprendre qu’il 
n’en est qu’un rouage.

Ces petits pays, qui pour la 
plupart vivent de leur symbiose 
avec la nature, sont conscients 
des dons quotidiens qu’elle peut 
lui offrir et des limites qu’elle lui 
impose. Ils ont la science mais 
manquent de notre écoute.

En voie de disparition, ils ont 
été reconnus récemment comme 
ayant le droit de siéger par 
l’ONU. Ils font bien de se redres-
ser, l’eau monte.
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Dans le cadre du projet de trans-
formation des collèges primaires 
actuellement mené par la Muni-
cipalité, cette dernière a organisé 
un atelier participatif de réfl exion 
sur l’avenir du collège du Gene-
vrey. Suivi par environ 50 parti-
cipants répartis en 4 groupes, et 
provenant essentiellement des 
hauts de la commune, l’atelier 

était divisé en 2 parties et animé 
par notre mandataire. 

Dans la première partie, les par-
ticipants étaient amenés à dire 
ce que représentait pour eux le 
Genevrey aujourd’hui, avec ses 
avantages et inconvénients. Lieu 
convivial de vie sociale et de ren-
contres, le Genevrey est perçu 

comme un cadre idéal pour les 
premières années de scolarité, en 
raison de sa proximité, de sa taille 
et de son environnement sécurisé. 
La présence d’autres activités 
(UAPE, vie associative) renforce 
également le caractère identitaire 
du lieu pour les habitants des 
hauts de la commune. Parmi les 
points négatifs, les diffi cultés d’ac-
cessibilité (transports publics et 
mobilité douce) et la sous-exploi-
tation du site ont été le plus sou-
vent relevés.

Dans la seconde partie, les partici-
pants étaient appelés à s’exprimer 
sur leur vision idéale du Genevrey 
dans le futur, en particulier dans 
l’hypothèse d’une affectation non 
scolaire. Les participants ont clai-
rement manifesté leur souhait d’y 
maintenir principalement l’acti-
vité scolaire, en y ajoutant ou en 
y développant diverses activités 
complémentaires telles que le ren-
forcement de l’offre de loisirs et 
sportive (salle polyvalente, amé-
nagements extérieurs), l’agrandis-
sement de l’UAPE, l’implantation 
d’une crèche ou d’une cantine sco-
laire, l’amélioration de son attrac-
tivité pour les activités associa-
tives, le développement d’activités 

culturelles (bibliothèque, anima-
tion théâtrale), ou encore l’implan-
tation de commerces. En termes 
d’aménagements extérieurs, la 
création de plus d’espaces végé-
talisés a également été proposée 
(jardins potagers, arborisation, 
perméabilisation du sol). Quant à 
des affectations alternatives, les 
participants ont principalement 
mentionné la création d’apparte-
ments protégés ou d’un EMS. Tous 
les groupes souhaitent la sup-
pression des locaux de la voirie.  

La Municipalité va intégrer ces 
réfl exions dans le projet de réor-
ganisation des collèges. Ces pro-
chains mois, les études de faisa-
bilité déjà existantes vont être 
actualisées et approfondies, sur 
les plans technique et fi nancier. 
Les deux variantes possibles 
(maintien des deux collèges, ou 
regroupement sur le site élargi 
des Ruvines) vont faire l’objet 
d’une mise à niveau comparative 
et objective, dans le but de pou-
voir choisir la meilleure option, et 
de présenter un préavis au conseil 
communal encore en 2025 si pos-
sible.

La Municipalité

Une fois par législature, la commune organise 
une journée en forêt pour les enfants nés les 
cinq dernières années afi n de planter un arbre. 
Le 26 octobre dernier a eu lieu cette sympa-
thique manifestation dans les forêts commu-
nales situées à côté du refuge de Cully, sur 

le territoire de la commune de Forel. Plus de 
300 personnes ont eu l’occasion de participer à 
cette journée mêlant brouillard et soleil, sapin 
et cervelas, sourires et bonne humeur. 

La Municipalité remercie toutes les personnes 
qui ont rendu cette journée possible, en parti-
culier la Commune de Forel pour son accueil, 
les bûcherons pour la plantation et la commis-
sion du développement durable pour l’organi-
sation.

Samedi 14 décembre de 10h à 13h, place Bosshard, Riex

A l’approche des Fêtes, ce dernier marché de l’année est tou-
jours un peu Noël avant l’heure. Les stands habituels sont com-
plétés par les sapins de Noël et le vin chaud. Une façon agréable 
de se mettre déjà un peu dans l’esprit de Noël. L’argent récolté 
lors de la vente des sapins et du vin chaud est versé à l’une de 
ces œuvres de charité : la Fondation Planètes Enfants Malades 
(les années impaires) et à la Fondation Etoile Filante (les 
années paires). Une soixantaine de sapins de Noël sont vendus 
lors du marché de Riex : épicéas et sapins blancs prélevés dans 
les forêts appartenant cette fois-ci à la commune de Bourg-
en-Lavaux. Les arbres sont certifi és FSC et PEFC, deux labels 
garantissant une gestion exemplaire des forêts de la commune.

Cette année la bibliothèque communale ouvrira excep-
tionnellement ses portes de 10h à 15h à l’occasion du 
très attendu Cully Bazar qui se tiendra le dimanche 
1er décembre. Profi tez-en pour venir vous réchauffer et 
choisir vos prochaines lectures. Pour celles et ceux qui 
ne nous connaissent pas encore, saisissez l’occasion de 
passer faire notre connaissance.

Nous offrirons également aux enfants de 7 à 10 ans, avec 
la collaboration de l’Association Graines de savoir, la 
possibilité de participer à l’atelier jeux Ça sert à quoi de 
(bien) manger ?

« Tu préfères les frites aux carottes ? Tu n’aimes pas le fro-
mage ? Tu pourrais manger uniquement des spaghettis au 
beurre ? Tu adores les saucisses ? Tu détestes le brocoli ? 
Peut-être même que tu manges de tout avec plaisir ou au 
contraire les repas t’ennuient ? Quelle que soit ton appé-
tit et tes goûts cet atelier, sous forme de jeu de cartes, 
va te permettre de comprendre pourquoi il est important 

de manger de tout et de manger tout court ! Alors viens 
jouer avec nous pour que tu comprennes enfi n pourquoi 
les adultes ne te laissent pas manger que des bonbons ! »

Atelier jeux pour les enfants de 7 à 10 ans - sur inscription
Dimanche 1er décembre.
Durée : Env. 1 heure
Horaires à choix : 10h30 ou 14h. 

Atelier réalisé par l’Association Graines de savoir : 
https://grainesdesavoir.ch/

Le canton de Vaud mène une enquête afi n de connaître 
le ressenti des usagères et usagers de la route de la 
Petite Corniche, entre les villages du Chatelard, d’Aran, 
de Grandvaux, de Riex et de Chenaux.

Participez à notre questionnaire en ligne afi n de parta-
ger votre expérience en tant que cycliste, piéton·ne et/
ou automobiliste et votre perception de la cohabitation 
entre les différents modes de déplacement sur ce tron-
çon.

Votre contribution est précieuse pour les améliorations 
futures de cet axe emblématique du canton. Le question-
naire se remplit en 5 minutes.

Délai de participation : 15 décembre

Le lien vers le questionnaire se trouve dans l’onglet 
Actualités du site de la Commune b-e-l.ch

Depuis quelques années, les arrêts de bus de Grand-
vaux, Pra Grana et Aran, Pra Forny bénéfi cient de la 
cadence à la demi-heure vers la Croix/Lutry, Belmont 
et Pully (ligne 47 des TL). 

Malheureusement, en raison du découpage des zones 
tarifaires (passage de la zone 19 à la zone 12 de Mobi-
lis), les usagères et usagers qui prennent le bus à ces 
deux arrêts doivent payer une surtaxe par rapport à 
ceux qui montent dans les bus quelques centaines de 
mètres plus loin. Soucieuse d’encourager le report 
modal, la Municipalité a demandé que cela change. 
Dans un premier temps, les chances de succès étaient 
minces, car la conception de zones tarifaires est un 
exercice très compliqué, qui peut avoir un fort impact 
sur les recettes des entreprises de transports publics 
et qui requiert donc une décision unanime de toutes 
les parties prenantes. Heureusement une solution a pu 
être trouvée dès l’entrée en vigueur de l’horaire 2025 
dès le 15 décembre 2024 : les deux arrêts en question 
seront « à cheval » sur deux zones Mobilis (la 12 et la 
19), ce qui réduira le prix des billets pour les usagères 
et usagers des hauts de la Commune qui se rendent 
vers Lausanne et sa proche banlieue.

La Municipalité se réjouit de cette mesure qui, couplée 
à l’entrée en fonction de l’interface de Pra Grana, un 
arrêt de transports publics moderne, confortable et 
accessible aux personnes à mobilité réduite, permettra 
certainement d’augmenter la fréquentation des trans-
ports en commun. Il s’agit là d’une mesure importante 
pour l’environnement, la santé et la qualité de vie. 

La Municipalité
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Retour sur l’atelier participatif de réfl exion

Un arbre, un enfant, une magnifi que journée 
pour les familles de la Commune !

Traditionnelle vente de sapins de Noël

Cully Bazar - Dimanche 1er décembre : 
Le programme de la bibliothèque

Cohabitation sur la route 
de la Petite Corniche. 
Votre avis nous intéresse !

Une réduction des tarifs 
des transports publics pour 
les hauts de Grandvaux 
et Villette

ACTIVITÉS COMMUNALES

INFORMATIONS MUNICIPALES

CIRCULATION

MOBILITÉ

Sandrine Favre a transformé cet ancien dépôt de peinture 
en un lieu chic et chaleureux. Depuis l’enfance, prendre 
soin des autres est sa passion, elle en a fait sa profession.
Diplômée en coiffure à l’âge de 19 ans, elle se perfectionne 
en travaillant dans différents salons de Suisse romande, 
tout en suivant plusieurs formations professionnelles dans 
le domaine de l’esthétisme. Elle ouvre aujourd’hui son 
propre salon de beauté à Cully où se conjuguent ses com-
pétences.
Pour le cheveu, elle coupe, teint et soigne avec expé-
rience. Dans son laboratoire à l’arrière de la boutique, 
elle concocte des produits sur mesure, différents pour les 
racines, les longueurs ou les pointes, des teintes qu’elle 

mélange. Elle a plus de 150 produits de différents tons et 
refl ets de la marque « Wella » dont elle a obtenu la plus 
haute distinction : le « master of color ». Elle suit régulière-
ment des cours sur les tendances actuelles, par exemple 
la méthode italienne « Cut » pour choisir le bon dégradé 
selon la longueur de la coupe. Pour l’épilation, elle travaille 
au laser (elle est certifi ée O-LRNIS) et au fi l, selon une tech-
nique orientale qui préserve l’élasticité de la peau. Pour 
fi nir en beauté, optez pour la sublimation du regard, qu’elle 
rehausse en travaillant sur les cils et les sourcils.
Sandrine Favre est prête à faire émerger le meilleur de 
vous-même et vous accompagne dans les choix les plus 
judicieux, avec des tarifs très raisonnables.

Suivez ses actualités et offres spéciales sur Instagram : 
@need_you_by_sandrine

Ouverture exceptionnelle lors du Cully Bazar, dimanche 
1er décembre, de 10 à 18h. Programme disponible sur 
la-bel.ch

« Need You. by Sandrine », place du Temple 16, 1096 Cully
Sandrine Favre, 079 764 82 70, www.needyou-Cully.ch

CS pour LABEL

NOS COMMERÇANTS

« Need You. by Sandrine » un nouveau 
salon de beauté à Cully

AVENT

La galerie Davel 14 à Cully présente 
« limbe(s) », une exposition de Yves Zbinden

Pour son exposition à Davel 14, Yves Zbinden propose plusieurs 

séries d’aquarelles et encres sur papier de différents formats. 

Ce travail récent est le fruit de l’entrelacement entre nature et 

fl ore sauvage. Ses variations chromatiques oscillent entre trans-

parence et opacité, préservant la part de mystère présente de 

manière constante dans le travail de Yves Zbinden.  

Exposition jusqu’au 21 décembre / me-sa 15h-18h 

et sur rdv 079 309 37 00

Ouverture exceptionnelle dimanche 1er décembre, 10h-18h, dans le cadre du Cully Bazar. 

www.davel14.ch

A l’Oxymore - Cully
Samedi 7 décembre 16h
Dimanche 8 décembre 11h
La compagnie BàZ est une compagnie profes-

sionnelle de théâtre fondée en 2009, qui privi-

légie la création jeune public, la transmission de 

valeurs humanistes ainsi que le partage fami-

lial.

Cette fois-ci, elle vous propose un moment à partager en famille avec vos enfants ou 

vos petits-enfants dans un spectacle qui ouvre les portes de l’imagination.

Découvrir Pourquoi le ciel prend-il des couleurs orangées le soir ? Comment le Rhône 

a-t-il creusé son lit ? Est-ce qu’on peut posséder la lune ? A partir des contes de nos 

régions, comme la Coquille enchantée de la fée, ou le Dragon du Muveran, Shanon 

Bovay et Isabelle Marchand distrairont les petits de façon poétique et drôle.

De 4 à 12 ans - durée 45 mn

Les Veillées à la Maison présentent
Vendredi 6 décembre
REGARDEUR
par MICHEL BERTHOLET, photographe
Michel Bertholet aime retranscrire dans ses photos les émotions des gens qu’il ren-

contre. Il a également la passion de visions particulières du paysage, qui montrent le 

beau et nous interrogent sur ce que nous faisons de notre planète. Fasciné par les 

matières, il joue avec les papiers et les matériaux d’encadrement, pour retrouver les 

émotions de l’objet photographique souvent perdu dans notre univers numérique.

Chez Pierre Kahil, chemin de la Branche 15, à Grandvaux. 

Exposé dès 19h30, puis repas canadien

L’incontournable CULLY BAZAR : 
dimanche 1er décembre, de 10h à 18h
Découvrez plus de 70 exposants dans 48 lieux différents. Cette manifestation réu-

nit savoir-faire et patrimoine dans une joyeuse ambiance. En suivant les ballons roses 

accrochés devant chaque lieu participant, vous entrerez dans les coulisses du village et 

ses acteurs. A la carte, les traditionnels commerces et animations du jour, agrémentés 

par de nombreux pop-ups éphémères qui n’ouvrent que ce jour-là. Des offres exception-

nelles pour cette journée unique dans l’année, toujours riche en rencontres et décou-

vertes. 

Consultez le programme sur la-bel.ch

Les Rencontres de l’Avent 
Du 1er au 24 décembre, profi tez de ces 24 belles propositions 
de rencontres et de découvertes dans le voisinage.

Ateliers, dégustations, concerts: tout un programme que nos 

hôtes de l’Avent proposent gracieusement afi n de privilégier 

la rencontre au sens large. LABEL les remercie chaleureu-

sement pour leur participation, qui offre une grande étendue 

de possibilités de sortie à Bourg-en-Lavaux tout au long de 

ce mois de décembre. Le Noël de la commune est à l’agenda 

dans ce cadre, avec la traditionnelle soupe au pois le vendredi 20 décembre à la grande 

salle d’Epesses, cette année.

Calendrier complet disponible sur la-bel.ch / rencontres de l’Avent

AGENDA
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Dans le cadre du projet de trans-
formation des collèges primaires 
actuellement mené par la Muni-
cipalité, cette dernière a organisé 
un atelier participatif de réfl exion 
sur l’avenir du collège du Gene-
vrey. Suivi par environ 50 parti-
cipants répartis en 4 groupes, et 
provenant essentiellement des 
hauts de la commune, l’atelier 

était divisé en 2 parties et animé 
par notre mandataire. 

Dans la première partie, les par-
ticipants étaient amenés à dire 
ce que représentait pour eux le 
Genevrey aujourd’hui, avec ses 
avantages et inconvénients. Lieu 
convivial de vie sociale et de ren-
contres, le Genevrey est perçu 

comme un cadre idéal pour les 
premières années de scolarité, en 
raison de sa proximité, de sa taille 
et de son environnement sécurisé. 
La présence d’autres activités 
(UAPE, vie associative) renforce 
également le caractère identitaire 
du lieu pour les habitants des 
hauts de la commune. Parmi les 
points négatifs, les diffi cultés d’ac-
cessibilité (transports publics et 
mobilité douce) et la sous-exploi-
tation du site ont été le plus sou-
vent relevés.

Dans la seconde partie, les partici-
pants étaient appelés à s’exprimer 
sur leur vision idéale du Genevrey 
dans le futur, en particulier dans 
l’hypothèse d’une affectation non 
scolaire. Les participants ont clai-
rement manifesté leur souhait d’y 
maintenir principalement l’acti-
vité scolaire, en y ajoutant ou en 
y développant diverses activités 
complémentaires telles que le ren-
forcement de l’offre de loisirs et 
sportive (salle polyvalente, amé-
nagements extérieurs), l’agrandis-
sement de l’UAPE, l’implantation 
d’une crèche ou d’une cantine sco-
laire, l’amélioration de son attrac-
tivité pour les activités associa-
tives, le développement d’activités 

culturelles (bibliothèque, anima-
tion théâtrale), ou encore l’implan-
tation de commerces. En termes 
d’aménagements extérieurs, la 
création de plus d’espaces végé-
talisés a également été proposée 
(jardins potagers, arborisation, 
perméabilisation du sol). Quant à 
des affectations alternatives, les 
participants ont principalement 
mentionné la création d’apparte-
ments protégés ou d’un EMS. Tous 
les groupes souhaitent la sup-
pression des locaux de la voirie.  

La Municipalité va intégrer ces 
réfl exions dans le projet de réor-
ganisation des collèges. Ces pro-
chains mois, les études de faisa-
bilité déjà existantes vont être 
actualisées et approfondies, sur 
les plans technique et fi nancier. 
Les deux variantes possibles 
(maintien des deux collèges, ou 
regroupement sur le site élargi 
des Ruvines) vont faire l’objet 
d’une mise à niveau comparative 
et objective, dans le but de pou-
voir choisir la meilleure option, et 
de présenter un préavis au conseil 
communal encore en 2025 si pos-
sible.

La Municipalité

Une fois par législature, la commune organise 
une journée en forêt pour les enfants nés les 
cinq dernières années afi n de planter un arbre. 
Le 26 octobre dernier a eu lieu cette sympa-
thique manifestation dans les forêts commu-
nales situées à côté du refuge de Cully, sur 

le territoire de la commune de Forel. Plus de 
300 personnes ont eu l’occasion de participer à 
cette journée mêlant brouillard et soleil, sapin 
et cervelas, sourires et bonne humeur. 

La Municipalité remercie toutes les personnes 
qui ont rendu cette journée possible, en parti-
culier la Commune de Forel pour son accueil, 
les bûcherons pour la plantation et la commis-
sion du développement durable pour l’organi-
sation.

Samedi 14 décembre de 10h à 13h, place Bosshard, Riex

A l’approche des Fêtes, ce dernier marché de l’année est tou-
jours un peu Noël avant l’heure. Les stands habituels sont com-
plétés par les sapins de Noël et le vin chaud. Une façon agréable 
de se mettre déjà un peu dans l’esprit de Noël. L’argent récolté 
lors de la vente des sapins et du vin chaud est versé à l’une de 
ces œuvres de charité : la Fondation Planètes Enfants Malades 
(les années impaires) et à la Fondation Etoile Filante (les 
années paires). Une soixantaine de sapins de Noël sont vendus 
lors du marché de Riex : épicéas et sapins blancs prélevés dans 
les forêts appartenant cette fois-ci à la commune de Bourg-
en-Lavaux. Les arbres sont certifi és FSC et PEFC, deux labels 
garantissant une gestion exemplaire des forêts de la commune.

Cette année la bibliothèque communale ouvrira excep-
tionnellement ses portes de 10h à 15h à l’occasion du 
très attendu Cully Bazar qui se tiendra le dimanche 
1er décembre. Profi tez-en pour venir vous réchauffer et 
choisir vos prochaines lectures. Pour celles et ceux qui 
ne nous connaissent pas encore, saisissez l’occasion de 
passer faire notre connaissance.

Nous offrirons également aux enfants de 7 à 10 ans, avec 
la collaboration de l’Association Graines de savoir, la 
possibilité de participer à l’atelier jeux Ça sert à quoi de 
(bien) manger ?

« Tu préfères les frites aux carottes ? Tu n’aimes pas le fro-
mage ? Tu pourrais manger uniquement des spaghettis au 
beurre ? Tu adores les saucisses ? Tu détestes le brocoli ? 
Peut-être même que tu manges de tout avec plaisir ou au 
contraire les repas t’ennuient ? Quelle que soit ton appé-
tit et tes goûts cet atelier, sous forme de jeu de cartes, 
va te permettre de comprendre pourquoi il est important 

de manger de tout et de manger tout court ! Alors viens 
jouer avec nous pour que tu comprennes enfi n pourquoi 
les adultes ne te laissent pas manger que des bonbons ! »

Atelier jeux pour les enfants de 7 à 10 ans - sur inscription
Dimanche 1er décembre.
Durée : Env. 1 heure
Horaires à choix : 10h30 ou 14h. 

Atelier réalisé par l’Association Graines de savoir : 
https://grainesdesavoir.ch/

Le canton de Vaud mène une enquête afi n de connaître 
le ressenti des usagères et usagers de la route de la 
Petite Corniche, entre les villages du Chatelard, d’Aran, 
de Grandvaux, de Riex et de Chenaux.

Participez à notre questionnaire en ligne afi n de parta-
ger votre expérience en tant que cycliste, piéton·ne et/
ou automobiliste et votre perception de la cohabitation 
entre les différents modes de déplacement sur ce tron-
çon.

Votre contribution est précieuse pour les améliorations 
futures de cet axe emblématique du canton. Le question-
naire se remplit en 5 minutes.

Délai de participation : 15 décembre

Le lien vers le questionnaire se trouve dans l’onglet 
Actualités du site de la Commune b-e-l.ch

Depuis quelques années, les arrêts de bus de Grand-
vaux, Pra Grana et Aran, Pra Forny bénéfi cient de la 
cadence à la demi-heure vers la Croix/Lutry, Belmont 
et Pully (ligne 47 des TL). 

Malheureusement, en raison du découpage des zones 
tarifaires (passage de la zone 19 à la zone 12 de Mobi-
lis), les usagères et usagers qui prennent le bus à ces 
deux arrêts doivent payer une surtaxe par rapport à 
ceux qui montent dans les bus quelques centaines de 
mètres plus loin. Soucieuse d’encourager le report 
modal, la Municipalité a demandé que cela change. 
Dans un premier temps, les chances de succès étaient 
minces, car la conception de zones tarifaires est un 
exercice très compliqué, qui peut avoir un fort impact 
sur les recettes des entreprises de transports publics 
et qui requiert donc une décision unanime de toutes 
les parties prenantes. Heureusement une solution a pu 
être trouvée dès l’entrée en vigueur de l’horaire 2025 
dès le 15 décembre 2024 : les deux arrêts en question 
seront « à cheval » sur deux zones Mobilis (la 12 et la 
19), ce qui réduira le prix des billets pour les usagères 
et usagers des hauts de la Commune qui se rendent 
vers Lausanne et sa proche banlieue.

La Municipalité se réjouit de cette mesure qui, couplée 
à l’entrée en fonction de l’interface de Pra Grana, un 
arrêt de transports publics moderne, confortable et 
accessible aux personnes à mobilité réduite, permettra 
certainement d’augmenter la fréquentation des trans-
ports en commun. Il s’agit là d’une mesure importante 
pour l’environnement, la santé et la qualité de vie. 

La Municipalité

AVENIR DU GENEVREY

ENVIRONNEMENT

EVENEMENT

Contrôle qualité Contrôle qualité

INFORMATIONS COMMUNALES 2 INFORMATIONS COMMUNALES 3

Retour sur l’atelier participatif de réfl exion

Un arbre, un enfant, une magnifi que journée 
pour les familles de la Commune !

Traditionnelle vente de sapins de Noël

Cully Bazar - Dimanche 1er décembre : 
Le programme de la bibliothèque

Cohabitation sur la route 
de la Petite Corniche. 
Votre avis nous intéresse !

Une réduction des tarifs 
des transports publics pour 
les hauts de Grandvaux 
et Villette

ACTIVITÉS COMMUNALES

INFORMATIONS MUNICIPALES

CIRCULATION

MOBILITÉ

Sandrine Favre a transformé cet ancien dépôt de peinture 
en un lieu chic et chaleureux. Depuis l’enfance, prendre 
soin des autres est sa passion, elle en a fait sa profession.
Diplômée en coiffure à l’âge de 19 ans, elle se perfectionne 
en travaillant dans différents salons de Suisse romande, 
tout en suivant plusieurs formations professionnelles dans 
le domaine de l’esthétisme. Elle ouvre aujourd’hui son 
propre salon de beauté à Cully où se conjuguent ses com-
pétences.
Pour le cheveu, elle coupe, teint et soigne avec expé-
rience. Dans son laboratoire à l’arrière de la boutique, 
elle concocte des produits sur mesure, différents pour les 
racines, les longueurs ou les pointes, des teintes qu’elle 

mélange. Elle a plus de 150 produits de différents tons et 
refl ets de la marque « Wella » dont elle a obtenu la plus 
haute distinction : le « master of color ». Elle suit régulière-
ment des cours sur les tendances actuelles, par exemple 
la méthode italienne « Cut » pour choisir le bon dégradé 
selon la longueur de la coupe. Pour l’épilation, elle travaille 
au laser (elle est certifi ée O-LRNIS) et au fi l, selon une tech-
nique orientale qui préserve l’élasticité de la peau. Pour 
fi nir en beauté, optez pour la sublimation du regard, qu’elle 
rehausse en travaillant sur les cils et les sourcils.
Sandrine Favre est prête à faire émerger le meilleur de 
vous-même et vous accompagne dans les choix les plus 
judicieux, avec des tarifs très raisonnables.

Suivez ses actualités et offres spéciales sur Instagram : 
@need_you_by_sandrine

Ouverture exceptionnelle lors du Cully Bazar, dimanche 
1er décembre, de 10 à 18h. Programme disponible sur 
la-bel.ch

« Need You. by Sandrine », place du Temple 16, 1096 Cully
Sandrine Favre, 079 764 82 70, www.needyou-Cully.ch

CS pour LABEL

NOS COMMERÇANTS

« Need You. by Sandrine » un nouveau 
salon de beauté à Cully

AVENT

La galerie Davel 14 à Cully présente 
« limbe(s) », une exposition de Yves Zbinden

Pour son exposition à Davel 14, Yves Zbinden propose plusieurs 

séries d’aquarelles et encres sur papier de différents formats. 

Ce travail récent est le fruit de l’entrelacement entre nature et 

fl ore sauvage. Ses variations chromatiques oscillent entre trans-

parence et opacité, préservant la part de mystère présente de 

manière constante dans le travail de Yves Zbinden.  

Exposition jusqu’au 21 décembre / me-sa 15h-18h 

et sur rdv 079 309 37 00

Ouverture exceptionnelle dimanche 1er décembre, 10h-18h, dans le cadre du Cully Bazar. 

www.davel14.ch

A l’Oxymore - Cully
Samedi 7 décembre 16h
Dimanche 8 décembre 11h
La compagnie BàZ est une compagnie profes-

sionnelle de théâtre fondée en 2009, qui privi-

légie la création jeune public, la transmission de 

valeurs humanistes ainsi que le partage fami-

lial.

Cette fois-ci, elle vous propose un moment à partager en famille avec vos enfants ou 

vos petits-enfants dans un spectacle qui ouvre les portes de l’imagination.

Découvrir Pourquoi le ciel prend-il des couleurs orangées le soir ? Comment le Rhône 

a-t-il creusé son lit ? Est-ce qu’on peut posséder la lune ? A partir des contes de nos 

régions, comme la Coquille enchantée de la fée, ou le Dragon du Muveran, Shanon 

Bovay et Isabelle Marchand distrairont les petits de façon poétique et drôle.

De 4 à 12 ans - durée 45 mn

Les Veillées à la Maison présentent
Vendredi 6 décembre
REGARDEUR
par MICHEL BERTHOLET, photographe
Michel Bertholet aime retranscrire dans ses photos les émotions des gens qu’il ren-

contre. Il a également la passion de visions particulières du paysage, qui montrent le 

beau et nous interrogent sur ce que nous faisons de notre planète. Fasciné par les 

matières, il joue avec les papiers et les matériaux d’encadrement, pour retrouver les 

émotions de l’objet photographique souvent perdu dans notre univers numérique.

Chez Pierre Kahil, chemin de la Branche 15, à Grandvaux. 

Exposé dès 19h30, puis repas canadien

L’incontournable CULLY BAZAR : 
dimanche 1er décembre, de 10h à 18h
Découvrez plus de 70 exposants dans 48 lieux différents. Cette manifestation réu-

nit savoir-faire et patrimoine dans une joyeuse ambiance. En suivant les ballons roses 

accrochés devant chaque lieu participant, vous entrerez dans les coulisses du village et 

ses acteurs. A la carte, les traditionnels commerces et animations du jour, agrémentés 

par de nombreux pop-ups éphémères qui n’ouvrent que ce jour-là. Des offres exception-

nelles pour cette journée unique dans l’année, toujours riche en rencontres et décou-

vertes. 

Consultez le programme sur la-bel.ch

Les Rencontres de l’Avent 
Du 1er au 24 décembre, profi tez de ces 24 belles propositions 
de rencontres et de découvertes dans le voisinage.

Ateliers, dégustations, concerts: tout un programme que nos 

hôtes de l’Avent proposent gracieusement afi n de privilégier 

la rencontre au sens large. LABEL les remercie chaleureu-

sement pour leur participation, qui offre une grande étendue 

de possibilités de sortie à Bourg-en-Lavaux tout au long de 

ce mois de décembre. Le Noël de la commune est à l’agenda 

dans ce cadre, avec la traditionnelle soupe au pois le vendredi 20 décembre à la grande 

salle d’Epesses, cette année.

Calendrier complet disponible sur la-bel.ch / rencontres de l’Avent

AGENDA
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AVIS OFFICIELS • ANNONCES 4

AVIS D’ENQUÊTE
JORAT-MÉZIÈRES

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux : Construction nouvelle
Construction d’une piscine enterrée 
chauffée par une PAC (air-eau)

Situation :  Ch. du Clos du Brit 5 - 1083 Mézières

Nº de la parcelle : 4438 

Nº CAMAC : 237747 

Référence communale : 33/2024

Coordonnées géo. : 2’549’130 / 1’160’595

Propriétaire :  Annette Müller 

Auteur des plans : Renaud Salah

Demande de dérogation :  -  RCPEPC de Mézières, art.18 
(distance à la limite et surface bâtie), 
demande d’application de l’art. 27 
du règlement 
-  RPACom (en cours d’approbation), 
art. 14.4 (distance à la limite)

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 27 novembre au 26 décembre 2024

La Municipalité

Concert de Noël 
Temple d’Oron, 14 déc. 17h, entrée libre / collecte

Schubert Impromptu D935, op.142, no.2  

Orphée de Glück, scène des Champs-Elysées,  flûte et piano 

"Siciliano", Bach sonate no.2 pour flûte et Piano 

Trio "Dance of the Woods", Herman Beeftink 

Brahms sonate pour alto et piano op120 no.2, I. Allegro amabile 

Compositions originales de T.Délitroz pour duo "&" flûte guitare  

Brahms intermezzo op118 no.2 

Alto: Stephen Winfield /  Guitare: Thierry Délitroz / Piano: Yu Wang, Capucine Seuret  
/ Flûte: David Cusin, Lina Pichler, Orphée Seuret 

Visi
te

 d
u 

Pèr
e 

Noël 
à 16

h30

Mercredi 11 décembre 2024

Lieu Maison Pulliéranne

Organisée par le Kiwanis club de Pully 

Maquillage pour les enfants dès 14h30 jusqu’à 18h00

Action solidarité jouets de 09h30 à 18h00 sur place

Raclette, foie gras et planchette dès 11h30 et dès 18h00

Visite du Père Noël à 16h30

CAVEAU
DES VIGNERONS

DE VILLETTE

de 10h30 à 19h00
Bus navette gratuit de 11h00 à 20h00
Grandvaux, sous gare - Cully gare -

Lutry terminus N°9 - Aran

Le Caveau des Vignerons avec la collaboration
de Yannick

Paiement CASH bienvenu

et Brigitte Leprovost

Samedi 30 novembre 2024

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Rénovation intérieure du bâtiment. 
Aménagement de 3 appartements et 
2 bureaux. Changement de chauffage

Situation :  Rue du Voisinand 13

Nº de la parcelle : 258

Nº ECA : 317

Nº CAMAC : 235424

Référence communale : E-6603

Coordonnées géo. : 2’542’280 / 1’150’585

Propriétaires :  M. et Mme 
Rodosindo et Isabelle Adamo

Promettant acquéreur :  JPM Sàrl

Auteur des plans :  Patrimoine Architecture Sàrl
Mme Jennifer Renevey
Architecte
Champ du Paquier 61
1627 Vaulruz

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 30 novembre au 29 décembre 2024

La Municipalité

Horaires fi n d’année
Décembre 2024

Lundi 23 : 8h – 12h / 13h30 – 18h30
Mardi 24 : 8h – 16h non-stop

Mercredi 25 : FERMÉ
Jeudi 26 : FERMÉ
Vendredi 27 : horaires habituels
Samedi 28 : horaires habituels
Lundi 30 : FERMÉ
Mardi 31 : 8h – 16h non-stop

Janvier 2025
Mercredi 1er : FERMÉ
Jeudi 2 : FERMÉ

Reprise des horaires habituels pour toute 
l’année dès le vendredi 3 janvier !

45
24

Route de Palézieux 6 – 1610 Oron-la-Ville – 021 907 71 48

Suite au départ à la retraite du titulaire, la Municipalité 
de Forel (Lavaux) met au concours le poste de

Collaborateur·trice 
au Service de voirie à 100%

Profi l souhaité :
- CFC, AFP ou titre jugé équivalent ;
-  Bonnes connaissances de l’entretien 
des espaces verts ;

-  Capacité à travailler de manière indépendante 
et en équipe ;

- Être domicilié à Forel (Lavaux) ou dans les environs ;
- Posséder un permis de conduire véhicules légers ;
-  Être disponible et fl exible, apte à assurer 
des services irréguliers ;

-  Posséder un permis de machiniste ou cariste 
serait un avantage.

Nous offrons :
- Un emploi fi xe à plein temps ;
- Un travail varié au sein d’une petite équipe ;
-  Des prestations selon le statut du personnel 
communal ;

L’entrée en fonction est fi xée au 1er juillet 2025 ou à 
convenir.

Mme Roseline Chapalay, Municipale, 079 389 82 36 
vous fournira volontiers les renseignements 
complémentaires souhaités.

Une lettre de motivation accompagnée d’un curriculum 
vitae avec photo récente et copies des certifi cats 
sont à adresser à la Municipalité de Forel (Lavaux), 
Case postale 52, 1072 Forel (Lavaux) ou par courriel 
à greffe@forel.ch d’ici au 27 décembre 2024, avec 
mention « Postulation voirie ».

 COMMUNE DE FOREL (LAVAUX) 

OFFRE D’EMPLOI

45
24

45
24
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VOTATIONS 5

Au menu, mobilité, logement
et système de santé

Nous nous prononcions sur quatre objets. Le premier 
« Arrêté fédéral sur l’étape d’aménagement 2023 des 
routes nationales » a été refusé à 52,7 % des voix. La 
campagne a été acharnée avec une bataille de chiffres 

et de rapports d’experts de tous bords. J’ai eu parfois l’impres-
sion que nous votions sur la construction de nouvelles « méga-
autoroutes » alors qu’il s’agissait de l’amélioration ciblée de six 
tronçons aux abords de villes, cinq en Suisse alémanique et un 
chez nous entre Nyon et Le Vengeron. C’est l’élargissement de ce 
dernier, long de 19 kilomètres, qui a donné lieu aux débats les 
plus vifs sur Vaud et Genève, entre partisans de droite et oppo-
sants de gauche. Facile de dire NON, pour ceux qui habitent dans 
un endroit bien desservi en transports publics ou qui ont le choix 
d’emprunter l’autoroute aux heures calmes. C’est oublier un 
peu vite que la route absorbe 70 % des kilomètres nécessaires 
au tra�ic des marchandises dont nous avons tous besoin et qu’à 
ce titre-là, il est dommageable de ne plus investir dans l’amélio-
ration du réseau autoroutier. Nous avons besoin de la route et 
du rail et accepter ces projets n’aurait pas remis en cause l’ef-
fort porté sur le ferroviaire dans l’axe lémanique. Deux milliards 
sont prévus pour la gare de Genève, presqu’autant pour celle 
de Lausanne (victime de problèmes techniques) et 1,3 milliard 
pour le futur tunnel Morges-Perroy… Alors pourquoi ce rejet des 
six projets ? Il y a plusieurs éléments explicatifs.

Quasiment tout le pays a voté NON, excepté le nord-ouest. 
Gaspillage d’argent pour les uns, sans promesse de voir les bou-
chons diminuer, habitants ne pro�itant pas de ces réalisations, 
craintes des perturbations dans la durée dues aux lourds tra-
vaux, surfaces agricoles sacri�iées (problème par ailleurs peu 
évoqué quand il s’agit de la construction de pistes cyclables 
ou de voies ferrées), bref, beaucoup d’éléments dissuasifs. Il 
s’agira maintenant d’aller de l’avant en proposant des alterna-
tives susceptibles de réunir une majorité avec des améliorations 
autoroutières moins ambitieuses et un effort accru sur les pro-
jets d’agglomérations. J’ai le sentiment que chaque automobi-
liste tient à sa voiture mais que ce sont toujours les autres qui 
engorgent les routes !

Le peuple a tranché, c’est NON !
Les deux objets suivants concernaient la « Modi�ication du 

code des obligations (droit du bail : sous-location et droit du 
bail : résiliation pour besoin propre) » et ils ont été refusés à 
51,6 % pour la sous-location et 53,8 % pour la résiliation de 
bail pour besoin propre. Ce résultat n’est pas surprenant car 
la Suisse est un pays de locataires. Avec un taux avoisinant 
60 % de la population, notre pays est le pays européen où la 
part de propriétaires est la plus basse. Dans un contexte de 
pénurie de logements et de hausses des loyers, les opposants 
à la double réforme ont fait mouche en invoquant une dété-
rioration des conditions de (sous-) location et plus de faci-
lité de résiliation pour les bailleurs dans le but de louer plus 
cher aux nouveaux locataires. Je pense que nous n’aurions 
jamais dû voter sur ces deux objets. Le Conseil fédéral lui-
même considérait qu’il n’était pas nécessaire de modi�ier la 
loi et que les règles en vigueur étaient suf�isantes. Le Parle-
ment à majorité de droite ne l’a pas entendu de cette oreille 
et a estimé utile de clari�ier certaines notions ciblées et exis-
tantes en matière de sous-location et de résiliation. Le peuple 
a tranché, c’est NON !

Le pouvoir des assureurs maladie sera augmenté !
Le quatrième objet « Modi�ication de la loi fédérale sur 

l’assurance-maladie (�inancement uniforme des prestations) »
a été accepté à 53,3 % avec un rejet unanime dans les can-
tons romands. C’est un petit OUI mais un grand événement 
puisque depuis l’introduction de la LAMal en 1996, c’est 
la première fois qu’une révision du système de santé est 
approuvée. Le but premier est un rééquilibrage �inancier de 
la prise en charge des coûts entre assurances-maladie et can-
tons. Désormais, toutes les catégories de soins seront �inan-
cées de manière uniforme, dans tout le pays, à environ un 
quart par les cantons et trois quarts par les assureurs. Fini le 
�inancement consistant en trois clés de répartition, soit 55 % 
pour les cantons et 45 % pour les assureurs lors de séjours 
hospitaliers, 100 % par les assureurs pour tout l’ambulatoire 
(hôpital sans nuitée, cabinet médical, domicile) et 54 % par 

les assureurs contre 46 % par les cantons pour les soins de 
longue durée (EMS et soins à domicile). Le nouveau système 
est plus cohérent et induit une meilleure visibilité puisqu’il 
est le même partout. Il favorise plus de prises en charges en 
ambulatoire quand c’est possible et évite, pour le patient, 
d’éventuelles infections nosocomiales et autres désagré-
ments hospitaliers. Le dialogue entre cantons et assureurs 
sera intensi�ié, tout comme la coordination entre prestataires 
de soins.

Certes, les opposants à la réforme ont raison quand ils 
af�irment que le pouvoir des assureurs maladie sera aug-
menté puisque ceux-ci gèreront beaucoup plus d’argent 
(entre les mains des cantons auparavant). Les caisses-mala-
die auront en main les 35 milliards de nos primes plus les 13 
milliards de nos impôts cantonaux. Pouvons-nous leur faire 
con�iance ? La tentation peut être forte pour eux de poser des 
conditions pour rembourser telle prestation, tel soignant ou 
tel hôpital, et ainsi limiter les choix de l’assuré alors que ce 
dernier leur con�ie plus d’argent….L’avenir nous dira si ce 
changement est un pas dans la bonne direction pour essayer 
de maîtriser les coûts sans péjorer la qualité des soins. 

Christa Calpini, pharmacienne, 
ancienne députée au Grand Conseil VD

Quelques réfl exions

Votations du 24 novembre avec commentaires

Résultats des 4 votations fédérales
Tous les chiffres dans le district Lavaux-Oron

Communes

Votations fédérales

Arrêté fédéral sur l’étape d’aménagement
2023 des routes nationales

Modifi cation du code des obligations
(droit du bail : sous-location)

Modifi cation du code des obligations
(droit du bail : résiliation pour besoin propre)

Modifi cation de la loi fédérale sur l’assurance-
maladie (fi nancement uniforme des prestations)

OUI NON OUI NON OUI NON OUI NON
nb. nb. nb. nb. nb. nb. nb. nb.

Belmont/Lsne 574 684 596 656 590 657 532 703

Bourg-en-Lavaux 821 1154 973 1006 994 976 860 1075

Chexbres 281 460 354 373 344 394 282 440

Forel (Lavaux) 315 381 334 353 330 360 270 413

Jorat-Mézières 405 588 435 545 413 565 345 607

Lutry 1689 1793 1836 1641 1820 1645 1666 1749

Maracon 91 141 111 122 112 119 91 133

Montpreveyres 85 130 86 122 90 120 61 143

Oron 702 1055 727 1029 696 1061 614 1099

Paudex 206 240 186 262 173 270 186 254

Puidoux 325 472 408 388 387 395 323 437

Pully 2588 3433 2544 3491 2419 3610 2461 3439

Rivaz 52 108 87 71 82 75 68 85

Saint-Saphorin 50 110 63 96 66 93 55 101

Savigny 510 652 513 633 497 649 474 663

Servion 349 417 345 413 317 444 293 462

Total district 9'043 11'828 9'600 11'021 9'330 11'433 8'581 11'803

Total canton 92'549 131'045 92'005 130'682 87'970 134'560 82'840 135'951

Décisions
SUISSES

Initiative refusée Initiative refusée Initiative refusée Initiative acceptée

47.30% 48.42% 46.17%
53.31%

52.70% 51.58% 53.83%
46.69%
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COMMUNES 6

Les fi nances de Lutry voient rouge pour 2025

Projet phare stoppé : 
la Clergère et l’avenue de Lavaux attendront

C’est la soupe à la grimace 
du côté des �inances 
lutriennes. Dans le budget 
2025, qui sera présenté 

début décembre au Conseil commu-
nal, la Municipalité envisage un dé�i-
cit de 3,4 millions. La faute à une aug-
mentation des dépenses courantes 
mais également à moins d’entrées �is-
cales, qui étaient prévues à la hausse. 
Résultat : la possibilité d’une augmen-
tation des impôts est sur toutes les 
lèvres. « Nous sommes conscients que 
ce ne seraient pas des mesures popu-
laires, admet Etienne Blanc, municipal 
en charge des �inances. Mais avec un 
tel taux d’imposition, nous ne pourrons 
plus faire face aux investissements qui 
nous attendent. » Car Lutry, avec ses 
54 % de taux d’imposition, est une des 
communes du canton les plus attrac-
tives. Etienne Blanc rassure toutefois : 
« Il faudra plusieurs exercices négatifs 
avant de penser à une augmentation 
du taux d’imposition. Mais il faut que 
les citoyens s’y attendent, si l’on veut 

continuer à offrir des services dignes 
d’une ville de 11’000 personnes. »

Des investissements 
qui n’attendent pas

Des services qu’il faut maintenir 
en état et dans lesquels il faut inves-
tir. C’est le cas notamment des infra-
structures scolaires. Chaque année, 
la commune crée des places d’accueil 
scolaires et parascolaires, pas assez 
cependant pour suivre l’augmenta-
tion de la demande, qui ne cesse de 
grandir. « Comme dans chaque com-
mune, il nous faut non seulement des 
locaux, qui doivent suivre des normes 
très strictes et surtout très coûteuses, 
mais aussi trouver du personnel. Et ce 
personnel, il est rare et on se l’arrache 
entre les communes. »

Huit nouvelles classes devront 
être ouvertes à la prochaine rentrée, 
provisoirement installées au sud du 
collège du Grand Pont, en attendant 
le nouveau collège de La Combe. Rien 

que ce projet-là s'approche des 50 
millions d’investissements. Nouveaux 
collèges, réfection du port, de la STEP, 
de la route de La Conversion, réamé-
nagement de La Lutrive, bus à haut 
niveau de service (BHNS), ce sont 
en tout une dizaine de projets dans 
lesquels la ville devra investir sans 
attendre.

« Ce sont des investissements qui 
devront certes encore être acceptés par 

le Conseil communal, mais qui ne pour-
ront pas attendre longtemps. Pour les 
réaliser, nous devrons certainement 
nous endetter, admet Etienne Blanc. »

La nouvelle péréquation 
pourrait optimiser les fi nances

Un point positif permet d'adoucir 
les mauvaises nouvelles : la nouvelle 
péréquation intercommunale, qui 
entrera en vigueur en 2025, devrait 

af�icher une facture moins élevée 
pour Lutry qu’auparavant. Etienne 
Blanc se montre optimiste quant à 
ses effets : « Aujourd’hui, cette péré-
quation nous coûte extrêmement 
cher, nous sommes parmi les plus 
gros contributeurs au niveau canto-
nal et les comptes 2025 dépendent 
beaucoup de sa nouvelle version. 
Normalement, la facture sociale et 
les coûts de la santé seront mieux 
pris en charge par le canton, et 
nous estimons qu’à moyen terme, la 
nouvelle péréquation aura un effet 

béné�ique sur notre commune, ce qui 
n’est pas le cas pour le moment. »

Dif�icile encore de prévoir les 
comptes 2024, même si les estima-
tions annoncent un résultat plus com-
pliqué qu’espéré. Ce budget 2025 sera 
présenté au Conseil communal le 7 
décembre prochain. 

Élise Dottrens
elise.dottrens@le-courrier.ch

Erigée en 1964 comme axe 
routier, l’avenue de Lavaux 
conserve les stigmates des 
« années bagnoles ». Peu de 

passage piétons en surface, tra�ic rou-
tier souvent saturé, con�iguration rap-
pelant une semi-autoroute, avec des 
couloirs de bus et deux voies pour 
les voitures, sans oublier les îlots de 
chaleur et une barrière physique qui 
divise le nord et le sud de la commune.

Entre 2015 et 2017, une démarche 
participative avait pourtant permis de 
recueillir critiques et attentes de la 
population face à ce tronçon problé-
matique. En 2015 toujours, l’accord 
sur les prestations du PALM (Projet 
d’agglomération Lausanne-Morges) 
avait permis d’obtenir un co�inan-
cement fédéral couvrant 35 % des 
coûts. Le projet présenté ce soir aux 
élus pulliérans avait déjà été soumis à 
de multiples consultations publiques 
et aux commerçants du centre-ville. 
Tous s’accordent sur la nécessité 
d’agir. Alors pourquoi le Conseil com-
munal l’a-t-il rejeté ?

Obtenir le permis de construire
Si l’ambiance était lourde dans la 

salle du Conseil communal, c’est parce 
que les conseillers se montraient glo-
balement favorables à un réaménage-
ment de l’avenue de Lavaux, comme 
l’a démontré l’acceptation de la pre-
mière conclusion du préavis, mais 
désapprouvaient la manière de pro-
céder. Le prix du projet, estimé à 50 
millions de francs, divise les élus, tout 
comme la gestion des oppositions. 
Cette deuxième conclusion de l’ob-
jet de ce soir, qui laissait à la Munici-
palité toute latitude pour traiter les 
objections soulevées durant l’enquête 
publique, a été rejetée, les conseillers 
étant plutôt favorables à garder un 
certain contrôle sur ce processus.

La troisième conclusion n’a pas 
non plus trouvé grâce aux yeux du 
Conseil. Elle proposait d’autoriser 
la Direction des travaux et des ser-
vices industriels à réviser l’aménage-
ment de certaines zones spéci�iques, 

comme le chemin des Roches et la 
campagne Guillemin, a�in de réduire 
au maximum l’emprise sur les par-
celles privées, quitte à soumettre à 
une nouvelle enquête publique les 
modi�ications apportées. Ce décou-

page en étapes, conçu pour répondre 
aux impératifs techniques et à la 
situation �inancière de la commune, 
visait pourtant à rendre le projet réa-
lisable sur huit ans, avec un investis-
sement annuel moyen de six millions 
de francs. Environ la moitié de ces 
coûts aurait été couverte par des taxes 
affectées, tandis qu’une subvention 
fédérale de 10,5 millions de francs, 
issue du PALM 2012, devait alléger la 
charge restante.

C’était quoi ce projet ?
Parmi les interventions phares du 

projet, on retrouvait la création d’un 
boulevard urbain, un giratoire au car-
refour de la Clergère et l’aménage-
ment de voies cyclables sécurisées. 
2.1km de nouvelles voies cyclables 
devaient être introduites, compre-
nant des bandes bidirectionnelles, 

des voies réservées aux bus mais 
accessibles aux cyclistes, ainsi que 
des pistes cyclables séparées sur cer-
tains tronçons. La priorisation des 
bus, avec des voies dédiées et des car-
refours optimisés, devait rendre les 
transports publics plus compétitifs 
face à la voiture individuelle. La place 
de la Clergère aurait été réaménagée 
en un carrefour perméable pour les 
bus, tandis que les passages inférieurs 
auraient été supprimés, à l’exception 
de celui situé en face de l'Octogone.

Actuellement, l'avenue de Lavaux 
constitue une véritable barrière pour 
les piétons, avec peu de traversées, 
compliquant l’union entre le nord et 
le sud de la commune. Pour y remé-
dier, douze nouveaux passages pié-
tons devaient être créés. Ces interven-
tions, tout en améliorant la continuité 
des déplacements, s’inscrivaient 
dans un plan global de revitalisation 
du centre-ville de Pully, soutenu par 
des projets comme la rénovation du 
Prieuré et l’extension des collèges.

Un projet en standby
Avec cette décision du Conseil 

communal, le réaménagement de 
l’avenue de Lavaux et de la place de 
la Clergère est à l’arrêt. Malgré les 
divergences de vues et les écueils 
rencontrés, la Municipalité de Pully 
n’aura sans doute d’autre choix que 
de revenir avec une version revisitée 
du projet. Adapter ce secteur emblé-
matique aux besoins actuels de mobi-
lité et d’urbanisme reste une priorité 
incontournable pour répondre aux 
attentes des habitants et transformer 
ce coin de commune en un espace 
plus agréable, plus sécurisé et plus 
fonctionnel.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Budget 

Pully

Le budget 2025 est prévu avec un dé�icit de 3,4 millions de francs. Si la nouvelle péréquation pourrait mieux faire passer la pilule, 
une augmentation d’impôts sur le moyen terme est envisagée. 

La place de la Clergère restera une «verrue» au cœur de Pully. Le Conseil communal a rejeté un projet évalué à 50 millions pour le 
réaménagement de l’avenue de Lavaux, qui promettait un centre plus vert, une mobilité multimodale et des transports publics renforcés. 

Selon vous, pourquoi cet objet n’a pas 
passé la rampe du Conseil communal ?
Alors même que le préavis présenté par 
la Municipalité ne comportait aucune 
demande de crédit, une majorité du 
Conseil a choisi de refuser les plans du 
projet, pour des motifs essentiellement 
fi nanciers. La stratégie de la Munici-
palité, consistant à proposer plusieurs 
étapes de travaux et demandes de cré-
dit ainsi qu'à déclencher leur réalisation 
en fonction de l’évolution des moyens 
fi nanciers de la commune, n’a pas suffi  
à convaincre, dans le contexte fi nan-
cier très diffi cile que vit notre commune 
actuellement.

Ce projet de réaménagement tombe-t-il 
entièrement à l’eau ou un nouveau pré-
avis sera présenté ultérieurement ?
La Municipalité continue de penser que 
la modernisation de Pully, le maintien 
de ses infrastructures, et le développe-
ment d’axes de transport public et de 
mobilité douce attractifs et performants 
sont indispensables et nécessaires pour 
assurer la vitalité et le dynamisme de 
la ville, ainsi que celui de l’aggloméra-
tion. La Municipalité entend remettre 
l’ouvrage sur le métier et trouver au 
plus vite des solutions qui permettent 
d’atteindre les objectifs fi xés en termes 
d’infrastructures, de mobilité et d’amé-
nagements publics.

C’est quoi la prochaine étape pour 
améliorer ce secteur de Pully ?
La Municipalité va certainement se 
concentrer sur les réseaux, assainis-
sement et CAD en premier lieu et, pour 
ce qui concerne les espaces publics, le 
réaménagement de la place de la Cler-
gère qui est prioritaire. A ce stade, la 
Municipalité ne peut, bien entendu, 
communiquer aucun calendrier précis. 
Elle va s’atteler à défi nir ses objectifs 
ces prochaines semaines et mois .

Marc Zolliker, 
Municipal de la Direction des travaux 

et des services industriels

Trois questions à la Municipalité
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p o i n t  é c o n o m i q u e
de novembre
La BNS n’a pas encore dit 
son dernier mot

Depuis mars, la Banque Nationale 
Suisse (BNS) a baissé à trois reprises 
son taux directeur de 0.25 point de 
pourcentage, le ramenant ainsi de 
1.75 % à 1.0 %. Cela faisait long-
temps que l’on n’avait pas assisté à 
pareille succession d’abaissements. 
Et ce n’est pas terminé : la BNS estime 
qu’un nouvel assouplissement est pro-
bable.

Pour quelle raison ?

Pour expliquer cette normalisation 
rapide des taux, la BNS invoque la 
détente continue du contexte des prix 
– à savoir l’affaiblissement de l’in-
fl ation en Suisse. De plus, avant la 
dernière séance, la pression infl a-
tionniste a encore nettement dimi-
nué. A cet égard, le regain de vigueur 
du franc observé ces derniers mois a 
joué un rôle important. Il contribue à 
une croissance toujours modérée de 
l’économie suisse et pose momenta-
nément quelques défi s aux entreprises 
exportatrices en raison de la force du 
franc face à d’autres monnaies comme 
l’euro ou le dollar. La BNS table sur 
un taux d’infl ation inférieur à 1 % à 
moyen terme et estime que les risques 
baissiers associés à l’infl ation restent 
supérieurs aux risques haussiers.

C’est pourquoi, la Banque nationale 
laisse explicitement entrevoir la pos-
sibilité de nouvelles baisses des taux. 
Martin Schlegel, nouveau président de 
l’institution, a même indiqué qu’un 
nouvel assouplissement était pro-
bable. Il s’agit là d’un signal particu-
lièrement fort. Certes, rien n’est gravé 
dans le marbre. Une forte dépréciation 
du franc pourrait rapidement réduire 
la nécessité de prendre des mesures. 
Néanmoins, compte tenu de la fai-
blesse conjoncturelle persistante dans 
la zone euro et de la disposition de la 
BCE à abaisser plus rapidement ses 
taux directeurs, le franc devrait rester 
relativement attractif.

Et qu’en est-il 
des taux hypothécaires ?

Les marchés des taux d’intérêt ont 
déjà anticipé au moins deux baisses 
de taux supplémentaires lors des pro-
chaines séances de la BNS. En consé-
quence, les conditions des hypo-
thèques à taux fi xe à long terme ont 
encore baissé. Toutefois, hors nouvelle 
détérioration signifi cative des pers-
pectives conjoncturelles, le plancher 
devrait être largement atteint.

Rubrique économique

Thierry Chollet
Responsable clientèle entreprises
Banque Raiffeisen de Lavaux 
Tél. 021 946 02 31

« Source : Raiffeisen Economic Research »

Un deuxième tour aura lieu à Servion

Ce sont sept petites voix qui séparaient François-Xavier Henry (307 voix) et Sté-
phanie Braillard (300 voix) dimanche passé lors de l’élection complémentaire 
à la municipalité de Servion. Avec 66 voix, Témerson Donizete Montagner est 
éliminé. Petit portrait des deux candidats �inalistes. 

Pourquoi devriez-vous être élu 
le 15 décembre ?

Ayant été actif dans des comités de 
club et d’associations, je suis quelqu'un 
qui privilégie beaucoup la collégialité et 
le consensus, on ne peut pas gérer une 
commune tout seul. C’est justement 
la force de notre système politique. Je 
vais tout faire pour qu’on continue à 
bien vivre à Servion et que cette com-
mune demeure agréable. Les dé�is sont 
multiples : principalement environne-
mentaux mais également sociaux. Le 
monde change et on ignore les réper-
cussions que ces changements auront à 

l’avenir sur notre commune, mais nous 
devons nous y préparer a�in de nous y 
adapter au mieux.

Quelle est votre vision idéale 
pour Servion ?

L’ambiance villageoise pourrait 
être améliorée. Servion et Les Cullayes 
ont énormément grandi ces dernières 
années, avec parfois pour conséquence, 
un manque de cohésion et d’identité. 
J’ai été membre du comité des fêtes 
pendant plusieurs années, avec pour 
objectif d’améliorer cette ambiance. 
Nous avions mis plusieurs choses en 
place comme, par exemple, les activités 
autour de la fête du premier août.

Qu’allez-vous faire pour 
s’en rapprocher ?

La création de manifestations qui 
touchent davantage de personnes 
serait un plus. Servion et Les Cullayes 
n’ont pas ou peu de club sportif ou 
d’association, les habitantes et habi-
tants doivent trop souvent se rendre 
à Jorat-Mézières, Oron ou Lausanne 
pour pratiquer une activité. L’idéal 
serait de proposer des solutions a�in 
que les gens se retrouvent ici et contri-
buer ainsi à faire croître l’émulation 
communale.

Pourquoi devriez-vous être élue 
le 15 décembre ?

Si on perd M. Auberson, qui quitte 
la municipalité, il n'y aura plus qu’une 
personne qui représente Les Cullayes. 
Ensuite, en tant que membre du 
Conseil communal, je fais partie de la 
commission d’urbanisme, du groupe 
de travail du PECC (ndlr : plan éner-
gie et climat cantonal), dans des 
projets avec la municipalité. Avec ces 
différents échanges, j’ai l’expertise 
pour aller plus concrètement dans les 
sujets et les dossiers.

Quelle est votre vision idéale 
pour Servion ?

On peut encore mieux faire concer-
nant le vivre ensemble. Ce n’est pas 
forcément évident avec deux villages, 
et je pense que les deux sont différents 
dans leur manière de vivre et d’être.

Qu’allez-vous faire pour 
s’en rapprocher ?

Déjà au travers du PECC, qui encou-
rage la participation citoyenne. Il faut 
intégrer la population dans les pro-
chains dé�is, on peut tous y participer. 
Il faut par exemple inclure les agri-
culteurs dans les débats, eux qui se 

sentent déjà assez acculés. On pourrait 
aussi intégrer des tâches citoyennes, 
que tout le monde donne un peu de son 
temps, au lieu de payer plus d’impôts. 
Cela permet aussi de rencontrer de 
nouvelles personnes du village. Il faut 
intégrer vraiment tout le monde.

Propos recueillis par Élise Dottrens
elise.dottrens@le-courrier.ch

Election complémentaire

Il n’y a pas eu de majorité absolue ce dimanche à l’élection complémentaire à la municipalité de Servion. 
Un deuxième tour aura lieu le 15 décembre prochain.

42 communes romandes s’allient 
pour sauver leurs bureaux de poste

La nouvelle avait fait l’effet d’une 
bombe le 29 octobre dernier : 
La Poste prévoit de fermer 170 
bureaux en Suisse. Une décision 

qui a déclenché une levée de boucliers. 
En Suisse romande, 42 communes 
(11 dans le canton de Vaud : Aubonne, 
Bière, Bourg-en-Lavaux, Crissier, L’Isle, 
La Sarraz, Ormont-Dessus, Lully, Lau-
sanne, Hautemorges, Saint-Cergue), se 
sont unies pour créer l’Alliance contre 
la fermeture des bureaux de poste. 
Leur objectif ? Sauver ce qu’elles consi-
dèrent comme un service vital pour la 
vie locale et le lien social.

Un cri d’alerte pour sauver 
le service public

Les élus locaux dénoncent une stra-
tégie qu’ils jugent incompréhensible et 
destructrice. « Les bureaux de poste ne 
sont pas de simples vitrines. Ce sont des 
piliers essentiels à la vitalité de nos com-
munes, au même titre que les commerces 
ou les crèches », déclare un communiqué.

Pour marquer leur opposition, les 
communes de l’Alliance ont envoyé ce 
mercredi, une lettre depuis leur propre 
bureau de poste encore ouvert. Le docu-
ment est adressé aux conseillers aux 
Etats vaudois, Pascal Broulis et Pierre-
Yves Maillard. Cette action, relayée sur 
les réseaux sociaux avec des photos 
des autorités communales à l’appui, 

demande aux élus de soutenir un texte 
clé pour l’avenir de la Poste : la motion 
pour clari�ier le mandat de service Uni-
versal et le domaine d’activité de La 
Poste avant toute nouvelle restructura-
tion ou tout nouveau démantèlement.

Des citoyens en colère, 
des attentes ignorées

Les communes dénoncent une Poste 
qui s’éloigne de son cœur de métier : 

« Les Suisses ne veulent pas de pro-
jets de partenariats spectaculaires ou 
de chiffres records. Ils veulent un accès 
simple et universel à un service qui leur 
appartient encore », souligne l’Alliance 
dans son communiqué.

Les critiques fusent aussi contre le 
manque de transparence et de dialogue 
dans ces décisions. Alors que les ser-
vices publics doivent se rapprocher, les 

fermetures risquent d’exacerber l’isole-
ment des zones rurales et des popula-
tions vulnérables.

Un vote crucial au Conseil 
des Etats

La date est cochée dans tous les 
agendas des membres de l’Alliance. Le 
5 décembre prochain, le Conseil des 
Etats se prononcera sur cette fameuse 
motion.

Pour les communes, ce vote repré-
sente l’occasion de redé�inir le rôle de la 
Poste dans une Suisse en mutation. La 
fermeture des bureaux ne touche pas 
seulement à des services pratiques, elle 
met également en péril le tissu social et 
l’identité même des villages et petites 
villes.

Avec cette mobilisation collective, 
les 42 communes espèrent non seule-
ment sauver leurs bureaux de poste, 
mais aussi envoyer un message fort : le 
service public ne doit pas devenir une 
variable d’ajustement budgétaire.

La bataille s’annonce rude, mais les 
communes romandes entendent bien 
se faire entendre. Pour elles, il en va 
de l’avenir d’une Suisse qui mise sur 
la proximité et la solidarité, à tous les 
niveaux.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courier.ch

Nouvelle stratégie à la Poste

Face à l’annonce de la fermeture de 170 bureaux de poste en Suisse, 42 communes romandes, dont 12 vaudoises, 
s’unissent pour défendre ce service de proximité essentiel. A travers une mobilisation concertée, elles interpellent 

les élus fédéraux et appellent à préserver un pilier de la vie locale.

François-Xavier Henry
Carte d’identité
Nom : François-Xavier Henry 
Âge : 59 ans 
Profession : Indépendant 
Habite à Servion depuis : 24 ans 

Stéphanie Braillard
Carte d’identité
Nom : Stéphanie Braillard 
Âge : 46 ans 
Profession : biologiste 
Habite à Servion (Les Cullayes) 
depuis : 7 ans 

Comme ici à Cully, les bureaux de Poste de Forel et de Mézières-Jorat sont concernés 
par l’opération de réorganisation du géant jaune
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Un avocat vous répond
Question

Je suis mère de deux petits enfants dont un n’est pas encore 
scolarisé.

Je souhaite me séparer de mon époux mais j’ai peur de faire le 
premier pas.

Je n’exerce pas d’activité lucrative car je dédie l’entier de mon 
temps à ma famille notamment à l’éducation de nos enfants.

Mon mari travaille à plein temps en qualité d’ouvrier et per-
çoit un salaire versé treize fois l’an.

Comment puis-je faire pour me séparer et/ ou divorcer du 
père de mes enfants ?

Réponse
Si un accord à l’amiable n’est pas possible entre vous et votre 

époux concernant une éventuelle séparation, il est tout à fait pos-
sible de requérir des mesures protectrices de l’union conjugale 
(MPUC) auprès du Tribunal compétent a�in que la séparation soit 
prononcée.

Les questions relatives à l’attribution du logement familial, de la 
garde, du droit de visite ainsi que l’entretien des enfants et éventuel-
lement le vôtre feront l’objet d’une décision judiciaire.

Concernant le divorce, dès lors qu’il s’agit de mettre �in dé�ini-
tivement à la vie commune, ce dernier se voit accorder un délai de 
ré�lexion, soit de séparation de deux ans avant de pouvoir agir en 
justice.

Ce délai ne s’applique pas en cas d’accord entre les époux sur le 
principe même du divorce.

Les autres éléments du divorce, c’est-à-dire l’attribution du loge-
ment familial, la garde des enfants, le droit de visite sur les enfants, 
les contributions d’entretien dues aux enfants et éventuellement le 
vôtre, ainsi que la liquidation du régime matrimonial (partage des 
éventuels troisièmes piliers, comptes bancaires, meubles (objets), 
immeubles en commun) et partage de vos avoirs de prévoyances 
professionnelles du deuxième pilier respectifs, feront également 
parti du jugement de divorce.

Caroline Matthey-Marchesi, avocate

Route de Lausanne 18, 1610 Oron-la-Ville
Mail : cmm@avocat-oron.ch
Téléphone : 021 991 71 20
Site Internet : www.avocat-oron.ch

Le droit et vous

Un avocat vous répond

Chers amis de la gymnastique,  
C'est avec joie et excitation
Que nous vous invitons 
à notre à notre grande célébration.

Cette année, pour notre soirée festive
Le thème choisi ouvre des perspective.

Un « supermarket » tout en couleur
Où acteurs et gymnastes feront fureur.

Dans les étalages des mouvements aériens
Vous découvrirez des �igures sans �in.

Acrobaties entre les rayons
Et danseurs en promotions.

Mais au delà des pirouettes et des sauts
Il faut du monde pour tenir le bateau.

Toute l'année c'est une belle histoire de société, 
de cœur et de dévouement
Qui vit grâce à vos encouragements.

Alors, un grand merci à vous.

Parents, amis et bénévoles et surtout
Gymnastes, au courage sans égal
Merci pour votre soutien si précieux et capital.

Rendez-vous les 29, 30 novembre
et 6 et 7 décembre à la grande salle de Forel (Lavaux)

Pour partager une raclette au caveau.
Ou vous déhancher le premier samedi, 
avec vos enfants pour une after mini-disco.

L'aventure de s'arrête pas de sitôt
Ensemble nous irons toujours plus haut.

Avec comme objectif Lausanne 2025 et sa Fête fédérale ;
Soyez prêt pour beaucoup de beaux moments inoubliables.

Le comité

Forel - Savigny

Une tradition qui fête ses 25 ans

Dès le 1er décembre et jusqu’au 24, les Savignolans 
pourront découvrir dans un coin de leur commune 
une fenêtre décorée et illuminée.

C’est en 1999, sous l’impulsion du comité de la Société de 
développement de Savigny (SDS), que cette tradition d’illuminer 
les fenêtres durant la période de l’Avent a débuté.

Après avoir parcouru, pendant 16 ans, les sentiers, rues et 
chemins à la découverte des fenêtres illuminées, le comité de la 
SDS a été rejoint par celui du journal Le Savignolan. Ce partenariat 
a duré 2 ans avant que l’équipe du journal poursuive seul l’épopée 
de 2018 à 2023. A�in d’apporter un peu de soutien aux organisa-
teurs et permettre aux visiteurs d’apprécier les idées de chacune 
et chacun, un concours de décoration a été organisé, valorisant 
ainsi les belles créations.

Pour ses 25 ans, c’est au tour de PapilleHot de reprendre le 
�lambeau et garantir ainsi une belle tradition.

Ci-dessous, le calendrier sur lequel �igure les fenêtres qui 
seront éclairées. Si un OUI est mentionné en regard du jour, cha-
cune et chacun peut s’arrêter pour partager le verre de l’amitié et 
surtout un moment de convivialité. On vous attend de 18h à 20h.

Bonnes balades de l’Avent du 1er au 24 décembre
1. Famille Daniel Métraux – Route du Jorat 23 OUI
2.  Mme Claudine Bilang, Espace de Thérapies – 

Route de la Goille 37 – Mollie-Margot OUI
3.  Mme Florence Moret et M. Julien Poux – 

Route des Cullayes 4 - Mollie-Margot
4.  Famille Frédéric Lavanchy – 

Route de Mollie-Margot 4 OUI
5. Voirie de Savigny – Route de la Claie-aux-Moines 17a OUI
6. Famille Fabrice Portmann – Route de St-Amour 11 OUI
7. Maison de commune – Route de Mollie-Margot 4
8. Famille Lavanchy – Route des Miguettes 7 OUI
9.  Madame Anne-Lise Mojonnier – 

Route de Mollie-Margot 45 – Mollie-Margot OUI
10. Famille De la Baume-Schupp – Route Tantérine 3 OUI

11.  Famille Nikola Tomic – 
Chemin Grange de la Ville 1 – Mollie-Margot

12. Famille Ludivine Pina – Route de la Roche 15 OUI
13. Paroisse de Savigny - Eglise OUI
14. Bar à café « La Savignoise » - Route de Mollie-Margot 1
15. Famille Aubry Morin -Chemin de Bellevue 14 OUI
16. Monsieur Gilbert Diserens – Ferme la Gueta OUI
17.  Cabinet podologie, Debora Dos Santos et Cornelia König – 

Route de Mollie-Margot 1 OUI
18.  Ludothèque Savigny, Chœur

(Parenthèse – Route du Collège 7 OUI
19. Nicolas de Groote – Route de la Claie-aux-Moines 7A OUI
20. Famille Boris et Maud Müller – Route de la Séresse 1 OUI
21. Famille Jean-Claude Rochat – Route de Chexbres 9 OUI
22. Famille Feusi – Route du Collège 3 OUI
23. Famille Nicolas Delessert – En Brit 36 OUI
24. Famille Sasa Lazic – Route de Mollie-Margot 7

Alors n’hésitez pas, les Savignolans, à arpenter votre com-
mune à la découverte des fenêtres illuminées et…. Bonnes fêtes 
de �in d’année. 

Bp

Savigny

Les fenêtres de l’Avent 

Fraternité et universalité pour le concert 
de Noël des Voix du Bonheur

Dimanche 1er décembre à 17h, le 
temple de Maracon accueillera le concert 
de Noël des Voix du Bonheur.

L’ensemble vocal présentera un 
programme varié intitulé « Sans 
frontières ».

Voyage en musique, solos, 
duos et interprétations de groupe

Pendant un peu plus d’une heure, Les 
Voix du Bonheur vont emmener leur audi-
toire pour un voyage dans le temps et 
autour du monde au �il des chants, inter-
prétant des pièces du 19e et du 20e siècles, 
de Richard Strauss, Piotr Tchaikovsky à 
Charly Torche en passant par le folklore 
et les mélodies de Noël. Les pays slaves, 
l’Afrique, l’Italie, l’Angleterre et la Suisse 
seront évoqués en chansons. « Notre 
concert, que nous avons déjà produit le 
17 novembre à Clarens, se veut sans fron-
tières, d’où son nom et fait la promotion de 
la paix » souligne Elvira Sonnay, la direc-
trice et fondatrice qui dirige également 
le chœur mixte « La Sittelle et lè Maïent-
zette » et enseigne la musique aux élèves 
du collège d’Oron-la-Ville. Pour les solos de 
ce concert, le groupe sera accompagné par 
la soprano Olga Ivanova, talentueuse chan-
teuse arrivée en Suisse, fuyant la guerre en 
Ukraine, également professeur de chant et 
passionnée de chant lyrique qui se produit 
dans différents récitals en Suisse romande. 
Rui dos Reis assurera la partie claviers et 
percussions. Natif de Lisbonne et musi-
cien accompli, ses activités musicales, 
depuis 35 ans en Romandie, couvrent des 
domaines très variés tels qu’accompagna-
teur de chœurs, de chanteurs, de ballets, la 
direction musicale de compagnie d’opéra 
et de théâtre.

Dénominateur commun : 
le plaisir de chanter

Créé et dirigé par Elvira Sonnay en 
2015, l’ensemble vocal Les Voix du Bon-
heur se compose de 10 chanteuses et chan-
teurs de la région, de tous âges, mêlant 
parents et enfants. « Nous sommes devenus 
petit à petit une grande famille. On ne s’en-
combre pas de problèmes administratifs car 
notre fonctionnement est basé sur le béné-
volat. Tout se fait dans la simplicité et nous 
sommes mobiles. On choisit les projets en 
commun, on discute du programme. Nous 
vivons pleinement notre plaisir de chanter 
ensemble. Une parenthèse d’enchantement 
dans notre vie bien remplie » commente la 
souriante directrice.

Pour ce concert de Noël, la petite église 
de Maracon à l’atmosphère chaleureuse 
sera chauffée. Après la présentation, le 
public sera invité au café social et cultu-
rel « La Classe » tout près de l’édi�ice, pour 
une collation et un moment de convivialité 
au parfum de l’Avent. « A�in de remercier la 
Municipalité de Maracon qui nous offre les 
locaux, nous interpréterons quelques chants 
lors du Noël communal, le 18 décembre »
ajoute reconnaissante Elvira Sonnay, invi-
tant chacun à partager leur plaisir en les 
rejoignant pour le concert qui est gratuit 
avec passage du chapeau.

Gil. Colliard

Concert « Sans frontières »
Dimanche 1er décembre, temple de Maracon, 17h.

Maracon

L’ensemble vocal Les Voix du Bonheur
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Avec l’arrivée de la neige et du 
froid, le risque de verglas, cau-
chemar des automobilistes 
mais aussi des piétons, est lui-

aussi de retour. Il n’existe aucune sta-
tistique sur le nombre d’accidents attri-
bués à l’apparition de cette 
mince couche de glace 
transparente qui se forme 
sur les chaussées et les 
trottoirs par la congélation 
d'une pluie très �ine ou du 
brouillard, lorsque la tem-
pérature est égale ou infé-
rieure à 0°C. Mais on sait 
que, chaque hiver, ce phé-
nomène est responsable 
d’innombrables carambo-
lages et blessures.

Le plus ancien 
« ancêtre » connu du mot 
« verglas », en vieux fran-
çais, date de la toute �in du 
XIIe siècle, sous les formes 
« wereglas » ou « verre-
glaz ». En ces temps médié-
vaux, il désignait déjà une 
couche de glace mince et 
transparente qui couvre le 
sol. Ce terme associait les 
mots « glas » ou « glas » - 
autre forme de « glace - et 
« verre », au sens de « glace 
ressemblant à du verre ».

Le substantif « glas » 
ou « glace », pour désigner l’eau gelée, 
dérive du bas latin « glacia », issu du latin 
classique « glacies » qui avait déjà le sens 
de « glace », mais aussi celui de « dureté » 
et de « rigidité ». Quant au mot « verre », 
il nous vient de « vitrum », le mot latin 
pour « verre », un substantif très vrai-
semblablement issu du verbe « video-

videre », qui signi�ie « voir », allusion à la 
transparence de cette matière.

Il est intéressant de noter au passage 
que l’un des premiers textes parlant de 
l'origine du verre a été écrit par l’auteur 
romain Pline L’Ancien. Selon lui, le pre-

mier verre aurait été créé accidentelle-
ment par des navigateurs phéniciens qui, 
en faisant un feu sur une plage de sable 
riche en silice, auraient assisté ébahis à 
la formation d’un bout de verre.

Cette histoire n’est cependant pas 
très crédible… D’abord parce que la cha-
leur d'un feu de camp n’est certainement 

pas suf�isante pour produire du verre ; 
ensuite, parce que des verres datant du 
Ve millénaire av. J-C, à une époque lar-
gement antérieure à la civilisation phé-
nicienne, ont été découverts en Mésopo-
tamie.

Pour en revenir au 
mot « verglas », c’est XVe 

siècle qu’il prit la forme 
que nous lui connaissons 
de nos jours. La physique 
nous a appris depuis que 
cette glace qui ressemble 
à du verre contient très 
peu de bulles d'air. De ce 
fait, la lumière est très peu 
ré�léchie par le verglas qui 
prend le plus souvent la 
couleur de la surface sur 
laquelle il repose, le ren-
dant souvent indétectable 
au regard, ce qui le rend 
particulièrement dange-
reux.

Chaque année, cer-
tains matins de janvier, 
la Suva, principal assu-
reur-accidents de Suisse, 
dénombre, en quelques 
heures, jusqu’a 70 acci-
dents dus au verglas. Mais 
leur nombre est sans doute 
supérieure, cette statis-
tique ne comprenant que 
les accidents ayant néces-

sité une visite médicale.
Terminons par ce bon mot de l’humo-

riste et comédien français Pierre Dac : 
« Rien n’est plus philosophe que le verglas. 
Que d’injures les humains ne lui ont-ils pas 
prodiguées ! »

 Georges Pop

La petite histoire des mots

La chronique de Georges Pop

Verglas

La petite histoire des mots

Un vin de Lavaux dans les meilleurs 
chasselas du canton de Vaud

Parmi les seize Chas-
selas présélectionnés 
par le label de qua-
lité vaudois, soumis à 

une trentaine de dégustateurs 
(professionnels de la branche, 
journalistes professionnels 
et in�luenceurs), Le Replan 
d’Epesses de l’Union Vinicole 
de Cully a terminé deuxième 
ex-aequo avec l’Yvorne Tradi-
tion des Artisans Vignerons 
d’Yvorne.

Un beau succès pour la 
coopérative de Cully, qui se 
retrouve pour la quatrième 
année consécutive dans les 
quatre premiers. Pour Mar-
tin Morgenthaler, gérant de 
l’Union Vinicole, c’est une belle 
reconnaissance : « Le Label 
Terravin n’est pas un concours 
comme les autres, mais un 
gage de qualité. Ils dégustent 
les chasselas qui veulent être 
labellisés et durant l’année ils 
les redégustent pour garder les 
seize meilleurs, qui feront partie 
de la sélection ». Cette récom-
pense salue également le tra-
vail de l’œnologue de la Coopé-
rative, Fabien Bernau, comme 
le souligne Martin Morgentha-
ler : « les dégustateurs sont là 

pour dire si le vin a été élaboré 
de manière juste et sans défaut 
et on voit que son style de vini-

�ication correspond aux critères 
rigoureux de Terravin ».

Au-delà des profession-
nels de la branche, la Sélection 
Terravin a récemment com-
plété son jury avec des in�luen-
ceurs, actifs dans le domaine 
du vin. « En quatre ans, le 
panel a subi quelques chan-
gements. Maintenant il y a, en 
plus des dégustateurs Terravin 
et des journalistes profession-
nels, des in�luenceurs et on voit 
que notre vin plait à une large 
gamme, qu’ils soient profession-
nels ou amateurs », se réjouit 
Martin Morgenthaler.

Le podium, constitué majo-
ritairement de caves coopé-
ratives, montre l’évolution de 
ce type de structure dans le 
monde viticole : « Cela montre 
les progrès qui ont été faits par 
les vins des coopératives. On 
n’a plus à rougir de se mesu-
rer aux plus grands noms de 
la viticulture », explique Mar-
tin Morgenthaler. Déjà l’an-
née passée, on retrouvait les 
deux caves coopératives sur 
le podium avec cette fois-là 
l’Union Vinicole en tête. 

Justine Brand

Viniculture

Vendredi 21 novembre, après quelques minutes d’attente, les résultats de la Sélection 
des Lauriers de Platine Blanc Terravin sont tombés.
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Convocation

Convocation

Le Conseil communal se réunira en séance le vendredi 
6 décembre, à 18h30, au Tropiquarium de Servion.

Ordre du jour

1. Appel nominal
2. Approbation de l’ordre du jour
3. Approbation du PV de la séance du 7 octobre 2024
4. Communications du Bureau du Conseil 
5.  Préavis municipal n° 11-2024 : Rémunération 

de la Municipalité pour la législature 2021-2026 
(précisions et modi�ications)

6.  Préavis municipal n° 12-2024 : Indemnité du secrétaire 
du Conseil communal pour la législature 2021-2026

7. Prévis municipal n° 13-2024 : Budget 2025
8.  Préavis n° 14-2024 : Octroi d'un crédit d'études 

de CHF 100'000.- ttc, en vue de �inancer les études 
d'assainissement énergétique, d'assainissement 
d'enveloppes extérieure et intérieure, projet de valorisation 
patrimoniale de la Chapelle Saint-Maurice - Chapelle 
des Enfants

9.  Informations des délégations aux associations 
intercommunales

10. Communications de la Municipalité
11. Questions individuelles et vœux

Cette dernière séance de l’année sera suivie d’une visite 
du Tropiquarium et d’un repas.

Le Bureau du Conseil

Le Conseil général se réunira en séance le vendredi 13 
décembre, à 20h, à la salle des séances

Ordre du jour

1. Appel
  a. Démissions
  b. Assermentations
2.  Adoption du procès-verbal de la dernière séance 

du 26 juin 2024
3. Communications du Bureau
4. Communications de la Municipalité
5. Nomination Délégué APOL
6.  Préavis municipal N° 3/2024 relatif à la création 

d’un règlement d’un fonds pour les rénovations visant 
le maintien de la valeur des immeubles communaux 
du patrimoine �inancier

7.  Préavis municipal N° 4/2024 relatif au projet 
de budget 2025

8.  Communications des délégués aux associations 
intercommunales

9. Divers et propositions individuelles

Le Bureau du Conseil

Servion

Rivaz

De g. à d. : Martin Morgenthaler, Valérie Dittli, présente pour l’occasion et Fabien Bernau
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Agrémentez votre table, carnotzet, etc…
grâce aux sets de table de la Poya

Profitez de notre off re
50 sets de table à Fr. 35.- 

Livraison comprise
Fr. 25.- si vous venez 

les chercher à la rédaction Commandez directement ici

Au cœur du samedi!

Fraîcheur, saveurs, bio, animations et bien plus encore.

Le plus charmant marché de la région.

Renseignements : www.sdlutry.ch 

PORTES OUVERTES
7 DÉCEMBRE 2024 

ARC-EN-VINSS
A

Raymond Chappuis

C'est bien plus qu'un simple événement !
Venez vivre une expérience unique et passez

un moment convivial en notre compagnie.

Nous vous attendons nombreux à la cave à Puidoux
de 10h à 15h afin de vous faire découvrir

les vins de nos domaines. 

Route du Verney 19 | 1070 Puidoux | 021 946 33 44 | info@chappuis-vins.ch

PLUS DE 100 VINS 
(Suisses et étrangers)

EN LIBRE DÉGUSTATION
PAPET VAUDOIS

ET SA SAUCISSE

AUX CHOUX

10% 

JUSQU'AU

20 DÉCEMBRE 

Site web Prix courant

45
24

45
24

Route de l’Industrie 37 - 1072 Forel (Lavaux)
Tél. 021 781 20 18 - www.carrosserie-golay.ch

VOITURES DE REMPLACEMENT
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Nouvelles constructions Travaux d’entretien
Rénovations Dépannages d’urgence
✆ 021 781 10 19 www.msanitaire.ch
Ch. de la Sapinière 1, Savigny - E-mail : masson.sanitaire@bluewin.ch - Fax : 021 781 12 03

EXPOSITION

Découvrez le destin exceptionnel
du général Henri Guisan à l’occasion 
du 150e anniversaire de sa naissance !

Visite guidée par l’auteur, suivie par
la découverte du bureau du général :
12 au 22 décembre  ■  14 h à 15h

Tous les jours du 10 au 22 décembre, de 14 h à 18h
Verte Rive  ■  Avenue Général-Guisan 117/119  ■  Pully

Inscription pour la visite guidée : 
guisan150.ch ou 079 301 11 59

Entrée libre 
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Lave-vaisselle
G25415-60i 
AutoOpen.
13 couverts. 
Top qualité prix.

Lave-linge
WWR 800-60 CH
9kg. 
Twindos.
QuickPowerWash.
Tactile M Touch.

Four
HB974GLB1         
Écran tactile.
Black steel.
Autonettoyage Pyro.
Fermeture amortie.

Laurastar Smart D
Vapeur DMS: 
Désinfection
des textiles.
Facile à ranger
et prêt en 3 minutes.

Berdoz Electroménager SA | Avenue de Lavaux 63 | 1009 Pully | T 021 728 30 28 | www.berdoz.ch

Sèche-linge
TWFH7IE500
8 kg.
Technologie 3DScan.
AbsoluteCare®.
Technologie FiberPro.

Lave-linge
WAFH7IE500
9 kg. 
1600 tr/min.
Technologie
AutoDose.
Technologie ProSteam®.
Programme rapide 58 min.

Laurastar Smart D
Vapeur DMS
Désinfection
des textiles.
Facile à ranger
et prêt en 3 minutes.

au lieu de 2030.-
1490.-

au lieu de 5205.-
3190.-

au lieu de 2860.-
2090.-

au lieu de 2690.-
1880.-

au lieu de 1549.-
999.-

Budget accepté
et taux d’imposition inchangé

Lundi 25 novembre, séance rondement 
menée du Conseil de Paudex, sous la 
direction de Robin Lemmel, nouveau 
président du Conseil. Moins d’une heure 

pour deux préavis, le budget 2025 et les taxes 
spéciales pour les déchets. Quelques divers 
concernant l’inventaire des arbres, l’éclai-
rage public, la buvette et les poubelles vertes. 
Comme d’habitude, le budget n’intéresse pas 
grand monde. Deux petites questions et accepta-
tions à l’unanimité. Exercice sans surprise d’une 
année à l’autre, mais tout de même révélateur du 
fonctionnement du ménage communal, de ses 
obligations, de ses coûts.

Sous cette calme et con�iante gestion de rou-
tine, on sent les premiers frémissements des 
investissements importants à venir. Ainsi le 
vaste projet immobilier des côtes St-Maire avec 
une première étape franchie avec les architectes 
et une séance d’information prévue au début de 
l’année prochaine. Ainsi la reconstruction de la 
STEP, avec ses statuts, sa gouvernance par l’en-
semble des communes partenaires, petites ou 
grandes. Vastes projets pour le moment sans 
incidence particulière sur le budget. Ici, c’est lors 
des préavis que les choses se discutent. Rendez-
vous dans une année pour mieux juger de l’inci-
dence sur le budget et les comptes de la nouvelle 
péréquation intercommunale vaudoise (NPVI).

2025 : Défi cit budgété, 1,7 million ; 
défi cit comptable, 500'000.-

Pour estimer au mieux le budget de l’année 
à venir, les montants proposés sont alignés sur 
le budget 2024 et les résultats comptables 2023, 
selon ce qui est le plus prudent. Malgré tout, le 
budget prévoit encore un dé�icit de 1’710’992.- 
soit la 9e année dé�icitaire consécutive. Depuis 
2022, le dé�icit cumulé aux budgets 2022-2025 
est de 5.6 millions. Mais �inalement, les comptes 
bouclés sont moins pessimistes que prévus, 
grâce à la prudence des estimations. Résultats 
dé�initifs : 1,9 million de dé�icits comptables 
cumulés pour ces quatre années de référence.

Le budget dit tout sur la politique commu-
nale. Il révèle les obligations �inancières impo-
sées par les Associations intercommunales et 
les lois cantonales. Il dévoile les ambitions com-
munales en matière d’investissements. Il illustre 
la prudence ou l’audace des autorités vis-à-vis 
du développement des services communaux. 
Il témoigne des options �inancières prises en 
matière d’imposition et de plani�ication �inan-

cière. Chaque ligne du budget est le miroir d’une 
politique plus ou moins stable, plus au moins 
audacieuse, plus ou moins prudente, plus ou 
moins imposée. Le document très détaillé de 
30 pages justi�ie à chaque ligne l’emploi des 
quelque 14 millions nécessaires pour faire 
tourner le ménage communal.

Le budget et les comptes
Comment établir un budget crédible ? On 

remarque qu’il y a souvent de grandes diffé-
rences entre les comptes d’une année et le bud-
get de ce même exercice. Différences inévitables, 
car il y a des postes prévisibles au franc près et 
d’autres largement aléatoires. Par exemple, les 
charges du port de Paudex doivent être com-
plètement couvertes par les locataires et ne 
pas coûter un franc à la commune, soit 213'000 
francs de charges comme de revenus. Par contre, 
il est impossible de prévoir à 100'000 francs 
près les rentrées �iscales de l’année à venir. 10 
millions d’impôts en 2023. Au budget 2025, 
un bon million de moins, ce qui semble un peu 
pessimiste mais raisonnable.

Les lois peuvent aussi changer, ce qui a une 
incidence sur le budget communal. Par exemple, 
la participation de Paudex à la facture sociale. 
Ainsi 2025 est le premier budget basé sur la 
nouvelle péréquation intercommunale vaudoise 
(NPVI) sans que l’on sache les incidences pré-
cises sur le budget 2025. Le budget de la police 
est aussi affecté par la NPVI : 451’000 fr au bud-
get 2024, 324’000 fr au budget 2025. Même évo-
lution pour la participation à la cohésion sociale 
cantonale qui passe de 2,4 millions au budget 
2024 à 1,5 million au budget 2025. Globalement, 
les charges de la péréquation intercommunale 
ainsi que de la facture sociale ont été évaluées 
d’après les acomptes annoncés par le canton. 
L’ensemble des contributions à verser au canton 
pour 2025 est estimé à CHF 4’289’851.-, soit une 
diminution de CHF 491’509.- par rapport aux 
comptes 2023.

Au vu de ces résultats et malgré le dé�icit 
record prévu par le budget 2025, la commis-
sion des �inances propose à l’unanimité, d’ac-
cepter le budget tel que présenté, avec un taux 
d’imposition inchangé à 66,5 points, accepté cet 
automne. Le Conseil vote le budget à l'unanimité 
pratiquement sans aucune discussion. 

Claude Quartier

Paudex

Conseil communal du 25 novembre

@faovd.ch
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Après 32 ans d’activités, le magasin d’ali-
mentation générale installé au cœur du 
Bourg change de propriétaires. Mais pas 
d’inquiétude : la philosophie qui a fait le suc-

cès de ce commerce reste solidement ancrée 
entre ses murs. Pour marquer ce nouveau 
chapitre, une fête est organisée le samedi 
7 décembre sur la place de la Couronne de 

10h à 15h. Pour remercier 
leur �idèle clientèle, celle-ci est 
conviée à un moment de par-
tage et d’amitié.

Fondé en octobre 1958 
par le père de Pascal, 
le magasin a traversé 
les décennies tout en 

s’adaptant. A ses débuts, la sur-
face de vente était plus modeste, 
mais elle s’est progressive-
ment agrandie pour atteindre 
aujourd’hui 160 m².

Pour Anita et Pascal Métraux, 
ce passage de témoin est 
empreint d’émotion. « Nous 
avons organisé plusieurs évé-
nements pour remercier notre 
clientèle par le passé. Mais cette 
fois, c’est différent », confie Pas-
cal avec nostalgie. Anita, quant 
à elle, ne cache pas son émotion. 
Arrivée en 1986 pour un séjour 
d’une année en Suisse romande, 
elle a commencé à travailler pour 

le père de Pascal : « Je ne suis jamais rentrée 
à Schaffhouse ». Six ans plus tard, elle épou-
sait Pascal, marquant le début d’une aventure 
humaine et professionnelle riche.

Une équipe au cœur de la réussite
Au �il des années, le couple Métraux a tou-

jours mis l’humain au centre de leur activité. 
Pascal et Anita ont tenu à ce que leurs employés 
soient tous maintenus avec la reprise. Parmi 
eux, So�ia, �idèle au poste depuis 25 ans, Auré-
lie, depuis 10 ans, et Sanje, depuis 4 ans.

Une des épreuves du magasin, la période 
Covid. Durant la pandémie, le magasin a prouvé 
son engagement envers la communauté. Face 
à une demande croissante, l’équipe n’a pas 
compté ses heures, organisant des livraisons 
presque jour et nuit pour répondre aux besoins 
de sa clientèle. Ce dévouement a renforcé les 
liens déjà solides avec les habitants du village.

Alors que les Métraux s’apprêtent à tourner 
la page, une chose est certaine : leur sens de 
l’accueil et leur engagement envers les autres 
continueront de résonner au cœur de la Grand-
Rue 16, ils adressent leurs meilleurs vœux de 
réussite à Sandra et João.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch 

Les Métraux passent la main,
mais leur sens de l’accueil demeure

Lutry

Pascal et Anita Métraux devant ce qui a été, pendant 32 ans, bien plus qu’un simple commerce : leur deuxième maison

***

Contenu

sponsorisé

***

L’artiste Géa Augsbourg (1902-1974) 
est une célébrité dans nos contrées. 
Ses dessins représentant les tra-
vaux viticoles, les outils de la viticul-

ture, les caves, les clients des cafés en train 
de « pintoiller » sont époustou�lants de virtuo-
sité. Synthétiques, ils sont constitués de traits 
d’une grande netteté, proches de la caricature, 
notamment dans les visages de ses person-
nages. Ils ornent de nombreux espaces privés 
et établissements publics. La vigne jouant un 
rôle de premier plan dans son œuvre, il était 
normal qu’ils soient montrés dans le Château 
d’Aigle, qui abrite précisément le Musée de la 
Vigne et du Vin. 

Mais les travaux de Géa ne se réduisent 
pas à cet aspect régionaliste ! Il fut un grand 
dessinateur de presse (plus de 7000 dessins 
publiés !), un « portraitiste-minute » de person-
nages célèbres, comme André Gide, Picasso, 
Cocteau, Stravinsky, Ramuz, un illustrateur de 

nombreuses œuvres littéraires, un peintre trop 
méconnu, dont les travaux sont proches du 
cubisme et du purisme de Le Corbusier.

Né Georges-Charles Augsburger à Yver-
don-les-Bains, il se fera surtout connaître dès 
le début des années trente à Paris, où il vit une 
première carrière. Il y rencontre notamment 
Jean Cocteau et Max Jacob. En 1939, à cause du 
déclenchement de la guerre et de la Mobilisa-
tion générale, il doit rentrer en Suisse. Le capo-
ral Augsburger dessine notamment La vie en 
images du général Guisan, un ouvrage hagiogra-
phique, et des scènes de la vie militaire, ce qui 
est curieux de la part d’un paci�iste. Mais il faut 
bien gagner son pain ! C’est ce qui le conduit 
aussi, de 1944 à 1956, à écrire et dessiner dans 
le Journal de la Maison Charles Veillon, revue 
d’une haute tenue culturelle. Retourné à Paris, 
il publie ses dessins dans les journaux les plus 
prestigieux, comme Libération, dont il illustre 
la page-titre en 1949. Il est alors dans l’orbite 

du Parti communiste français. En 1949, il fait 
un reportage aux Etats-Unis, dont il dénonce le 
racisme et notamment les lynchages de Noirs 
par le Ku-Klux-Klan.

De retour en Suisse en 1957, il collabore 
très régulièrement à Contacts, une revue de 
la gauche plurielle, où ses dessins polémiques 
s’attaquent notamment au projet de fabrica-
tion de la bombe atomique pour équiper l’ar-
mée suisse. Il effectue également de nombreux 
voyages, particulièrement dans les pays de 
l’Est (Roumanie, Chine), ce qui ne le met pas en 
odeur de sainteté. Mais il consacre surtout d’in-
nombrables dessins à la vie locale et régionale 

et, on l’a dit, surtout à la vigne. C’est l’aspect de 
son œuvre le plus connu.

On découvrira tout cela à travers l’exposi-
tion, dans le bel environnement du château 
savoyard d’Aigle. Un petit bémol cependant : 
l’exposition est présentée dans la tour, sur plu-
sieurs étages, où l’on accède par un escalier 
assez raide, donc elle n’est pas recommandée 
aux personnes à mobilité réduite.

Pierre Jeanneret

« Géa Augsbourg », Château d’Aigle
Jusqu’au 17 août 2025

Géa Augsbourg chantre de nos vignobles

Exposition

Pour celles et ceux qui veulent 
en savoir davantage sur l’ar-
tiste, je recommande l’ouvrage 
remarquable et richement 
illustré d’Antoine Baudin, 
Géa Augsbourg 1902-1974,
Lausanne, éd. d’en bas, 2002, 
192 p.

On peut l’acquérir
à la réception du château.

© Musée historique de Lausanne
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Vive la gymnastique !

Samedi et dimanche passé, la Gym d’Oron nous a fait voyager dans le temps grâce à sa machine 
exceptionnelle. Samedi soir et dimanche après-midi, le Centre sportif d’Oron-la-Ville a
tremblé au rythme de la Gym d’Oron et des musiques de tous les temps. Nous avons voyagé 
dans le temps, visitant le moyen-âge, le temps des Vikings, l’Egypte antique, les années 20 ou

80 ou les années « Dorothée », les Olympiades grecques, Versailles ou le Jurassique.

Gisèle et Léna, les animatrices de la soirée ont piloté de main de maître leur machine à
voyager dans le temps pour animer les temps entre les tableaux, pendant que les chargés du matériel
mettaient en place les différents agrès utiles à la scène suivante. Tout était bien réglé.

Les enfants ont eu du plaisir à participer à cette soirée et aussi à regarder leurs copains-copines 
entre les moments où ils étaient « sur scène ».

La fête s’est terminée par un chant offert à Henriette, la directrice de la Gym d’Oron qui vivait ici 
sa dernière soirée avec cette casquette.

En 2025 aura lieu la Fête fédérale de gymnastique à Lausanne, du 12 au 22 juin,
la fête d’Oron reviendra aux alentours de �in novembre 2025.

David Wägli

Oron

@DAL-photos / David Wägli

Les Vikings ont bataillé, Enfantine Oron

Le moyen-âge avec la Gym parents-enfants

Evocation des années 20 avec l’ensemble de la jeunesse

Les hommes (et femmes)
de Cro-magnon avec les groupes

des Agrès C1 – C2

Le dernier tableau
avec le comité-moniteur

qui nous a fait visiter le Jurassique

L’ensemble des monitrices et moniteurs ont chanté un chant pour le départ
à la retraite en 2025 d’Henriette qui vivait là sa dernière fête de la Gym en tant que directrice

Les pirates après leur prestation avec de beaux sourires, Ensemble enfantines Gisèle et Léna dans leur machine à voyager dans le temps

Les années 80 avec leurs tenues colorées
se sont accrochées aux anneaux

Le Titanic avec la Jeunesse 2,
accompagnée de la chanson du fi lm

Les enfantines de Palézieux ont placé
des bandelettes sur leurs « momies-peluches »
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Comme chaque 
année depuis 2021, 
Belmont participe 
à la campagne des 
journées oranges 
organisées dans 
notre district par le 
Club des Soropti-
mist Lavaux, cam-
pagne à laquelle 
participent éga-

lement les communes de Bourg-en-
Lavaux, Chexbres, Forel, Lutry, Oron, Pui-
doux, Pully et Savigny.

Chaque année, la campagne TOUS UNIS 
se focalise sur un thème spécifique en 
soutien à la campagne «Orange the 
world» contre la violence basée sur 
le genre ; ainsi du 25 novembre au 10 
décembre, dans nos contrées et partout 
dans le monde, des villes, des artistes, 
des organisations, des fondations, des 
citoyen.ne.s se mobilisent pour informer, 
alarmer, dénoncer la violence faites aux 
femmes et aux filles, aux enfants, ainsi 
qu’à toute forme de violence qu’elle soit 
de genre, psychologique, verbale, phy-
sique, sur les réseaux ou encore écono-
mique.

Cette année, le Club Soroptimist Lavaux 
organise sa campagne autour de la pré-
vention de la cyberviolence : comment 
reconnaître les signes et se positionner 
face au cyberharcèlement, à la crimina-
lité numérique ou encore à l’escroquerie 
«amoureuse» qui consiste à soutirer des 
renseignements et de l’argent aux per-
sonnes qui en sont victimes.

Par le biais d’internet, de messages ou 
de jeux, il est facile d’entrer en contact 
avec une victime et ainsi s’en prendre 
à elle en la harcelant, la rabaissant et 
en accentuant sa mise à l’écart. Les cri-
tiques constantes, les intimidations en 
ligne érodent la confiance et l’estime de 
soi. Ces situations peuvent amener à un 
isolement social, affecter les résultats 
scolaires ou professionnels et perturber 
la santé mentale.

La sextorsion et la publication d’images 
pornographiques font partie des délits 
qui s’attaquent au plus profond de l’in-
timité des victimes et ont des consé-
quences dévastatrices. Il est important 
d’observer certaines règles de prudence 
sur les réseaux sociaux. En discutant des 
risques liés à internet, en sensibilisant les 
plus jeunes aux dangers qu’ils peuvent 
rencontrer, chacun et chacune peut 
contribuer à promouvoir un environne-
ment en ligne plus sûr et éviter ainsi les 
abus.

Comme pour les éditions précédentes, 
un filtre orange sera intégré aux éclai-
rages existants du temple, ainsi qu’aux 
entrées Est et Ouest de notre commune. 
Des banderoles de fanions de cou-
leur orange, munis d’une fiche explica-
tive sont visibles à l’entrée du bâtiment 
administratif, ainsi qu’un éclairage led 
orange décoratif.

Toutes et tous, du 25 novembre au
10 décembre «orangeons le monde»
autour de nous! Restons vigilants et 
à l’écoute des personnes qui nous 
entourent.

En cas de doute ou si vous êtes victimes 
de cyberviolence prenez contact immé-
diatement avec la police de votre région 
ou composez le 117. Parlez-en à une per-
sonne de confiance qui pourra vous venir 
en aider et vous accompagner dans vos 
démarches.

Nathalie Greiner, Syndique

Félicitations à M. Pierre Jordil qui a soufflé ses 90 bougies
le 22 octobre 2024.

C’est avec ses deux filles et l’un de ses beaux-fils, que Pierre Jordil nous a accueil-
lies, Madame Catherine Schiesser et moi-même, en ce 22 octobre, jour de son 
anniversaire.

Natif de Granges (Veveyse), Pierre Jordil est né en 1934, dans une fratrie de huit 
enfants. L’école obligatoire terminée, il effectue un apprentissage de menuisier-
ébéniste avant d’effectuer son école de recrues.

C’est en 1952, lors de la Fête du Nouvel An à Bosonnens, qu’il rencontre celle qui 
deviendra son épouse en 1956. De cette union, naîtront deux filles, Chantal et Sonia. 
Il est l’heureux grand-père de quatre petits-enfants et d’une arrière-petite-fille.

C’est en 1973 qu’il fait l’acquisition d’un terrain en bordure de forêt à Belmont et qu’il 
construit sa maison pratiquement seul, avec l’aide de sa famille et de quelques 
amis. Cette maison, il y réside encore aujourd’hui, malheureusement seul depuis 
le décès de sa chère épouse en 2022.

Dès 1975, il se lance dans ce qui deviendra une passion: l’apiculture. Ses ruches 
colorées ont trouvé une place de choix dans son jardin et les abeilles n’ont plus de 
secret pour lui. Au fil des années, M. Jordil est devenu un expert 
reconnu en apiculture et en arboriculture également. Preuve en 
est, les diplômes qu’il nous a fièrement exposés.

Côté professionnel, il a travaillé jusqu’à ses cinquante ans dans 
l’entreprise lausannoise «Menuiserie Moderne» qui a fermé ses 
portes dans le milieu des années 1980. Il décide alors, de créer 
son entreprise de menuiserie, avec un associé - Menuiserie
Jordil & Depallens - dans laquelle il travaillera une douzaine
d’années avant de prendre une retraite bien méritée.

Nathalie Greiner, Syndique
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Prochaine date de parution
19 décembre 2024 

«Les grands-mères, c’est 
comme le mimosa, ça sent 
bon et c’est frais, mais c’est 
une fleur fragile et… Un beau 
matin, elle n’est plus là.»

Cette émouvante tirade 
de Fernandel incarnant un 
bossu dans Naïs (Pagnol) 
devait résonner dans la tête 
de cette grand-maman au 
seuil de la mort.

Atteinte dans sa santé, elle 
attendait que Charon vienne 
l’emmener sur l’autre rive.

Mais aucune barque ne se 
pointait sur le Styx
Et la malheureuse n’avait 
plus le courage d’attendre 
un Godot indifférent.

Son unique espoir de déli-
vrance, c’était une potion qui 
indiquait la sortie de scène.

Mais face à la petite fiole, 
s’érigeait l’image d’un petit-
enfant inconsolable.

Le destin fait souvent bien 
les choses, même dans la 
douleur.

Plutôt que l’enfant se 
lamente au chevet d’une 
aïeule vivante mais absente.

La fleur fragile a décidé de 
s’envoler dans la lumière
Qui, pour la première fois, 
rejaillit sur toute la famille 
endeuillée.

Aubin Salagnon

Les fables d’Aubin Salagnon
La grand-mère
dans la lumière

90 ans ça se fête !

N°34-2024Campagne «Orange the world»  du 25 au 10 novembre,
orangeons le monde !

https://www.soroptimist-lavaux.ch

Cette année, le Club Soroptimist Lavaux organise sa campagne
autour de la prévention de la cyberviolence : 

Comment reconnaître les signes
et se positionner face au

cyberharcèlement, la criminalité 
numérique ou encore à l’escroquerie 

« amoureuse » qui consiste
à soutirer des renseignements
et de l’argent aux personnes

qui en sont victimes.

En Suisse,
une femme sur cinq 

est victime de violence 
domestique.

Si vous avez besoin 
d’aide et de soutien 

contactez

Police
117

La Main
tendue

143

Urgence médicale

144

Nous remercions Pierre Jordil 

et sa famille pour leur accueil 

chaleureux et lui adressons, 

au nom de la Municipalité, 

nos meilleurs vœux de santé 

et cordiales pensées.

Agenda
26.11.2024 Les Cartons du Cœur de Pully Paudex et Belmont Repas du Cœur à Belmont 12h00 à 13h00 Buvette grande salle de Belmont
27.11.2024 Commune de Belmont Ramassage des déchets encombrants Sur le territoire communal
28.11.2024 Club des Ainés – L’Arc-en Ciel Rencontre mensuelle 14h00 Grande salle de Belmont
29.11.2024 Ciné-Club de Belmont Projection du film : « La Fiancée du poète » 20h15 Grande salle de Belmont
01.12 au 25.12.2024 Société de développement Fenêtres de l’Avent Selon programme journalier Sur le territoire de Belmont
05.12.2024 Commune de Belmont Séance du Conseil communal 18h30 Grande salle de Belmont
08.12.2024 Société de développement Saint-Nicolas Grande salle de Belmont
19.12.2024 Club des Ainés – L’Arc-en Ciel Repas et fête de Noël 11h45 Grande salle de Belmont

Société de Développement Calendrier de l’Avent  2024
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indiquait la sortie de scène.

Mais face à la petite fiole, 
s’érigeait l’image d’un petit-
enfant inconsolable.

Le destin fait souvent bien 
les choses, même dans la 
douleur.

Plutôt que l’enfant se 
lamente au chevet d’une 
aïeule vivante mais absente.

La fleur fragile a décidé de 
s’envoler dans la lumière
Qui, pour la première fois, 
rejaillit sur toute la famille 
endeuillée.

Aubin Salagnon

Les fables d’Aubin Salagnon
La grand-mère
dans la lumière

90 ans ça se fête !

N°34-2024Campagne «Orange the world»  du 25 au 10 novembre,
orangeons le monde !

https://www.soroptimist-lavaux.ch

Cette année, le Club Soroptimist Lavaux organise sa campagne
autour de la prévention de la cyberviolence : 

Comment reconnaître les signes
et se positionner face au

cyberharcèlement, la criminalité 
numérique ou encore à l’escroquerie 

« amoureuse » qui consiste
à soutirer des renseignements
et de l’argent aux personnes

qui en sont victimes.

En Suisse,
une femme sur cinq 

est victime de violence 
domestique.

Si vous avez besoin 
d’aide et de soutien 

contactez

Police
117

La Main
tendue

143

Urgence médicale

144

Nous remercions Pierre Jordil 

et sa famille pour leur accueil 

chaleureux et lui adressons, 

au nom de la Municipalité, 

nos meilleurs vœux de santé 

et cordiales pensées.

Agenda
26.11.2024 Les Cartons du Cœur de Pully Paudex et Belmont Repas du Cœur à Belmont 12h00 à 13h00 Buvette grande salle de Belmont
27.11.2024 Commune de Belmont Ramassage des déchets encombrants Sur le territoire communal
28.11.2024 Club des Ainés – L’Arc-en Ciel Rencontre mensuelle 14h00 Grande salle de Belmont
29.11.2024 Ciné-Club de Belmont Projection du film : « La Fiancée du poète » 20h15 Grande salle de Belmont
01.12 au 25.12.2024 Société de développement Fenêtres de l’Avent Selon programme journalier Sur le territoire de Belmont
05.12.2024 Commune de Belmont Séance du Conseil communal 18h30 Grande salle de Belmont
08.12.2024 Société de développement Saint-Nicolas Grande salle de Belmont
19.12.2024 Club des Ainés – L’Arc-en Ciel Repas et fête de Noël 11h45 Grande salle de Belmont

Société de Développement Calendrier de l’Avent  2024
Les familles
Pion et Gillard 
se réjouissent de 
vous retrouver au coin du 
feu pour un moment
convivial et festif.

Dès 18h30,
à la route du Signal 40-42

Pro Senectute 
Actions communautaires
vous accueille 

Dès 16h, 
à la Grande salle

Grâce aux familles 
Dürr et Mayor:
Rencontre de l’Avent

Dès 17h30,
à la route du Burenoz 10
Dégustations
chaudes et froides

La MunicipalitéLa Municipalité
a le plaisir de vous a le plaisir de vous 
inviter pour un moment inviter pour un moment 
d’échanges etd’échanges et
de convivialité.de convivialité.

Dès 18h, dans le hallDès 18h, dans le hall
de l’Administrationde l’Administration
communale.communale.

Dégustation et venteDégustation et vente
des vins communauxdes vins communaux
avec rabais spécial Fêtesavec rabais spécial Fêtes
de 10%.de 10%.

Vente de pots de mielVente de pots de miel
dans la limite des stocks dans la limite des stocks 
disponibles.disponibles.

Sandrine Rainotte
et Jacques Blanc
vous invitent
à la traditionnelle soirée 
frites du Belga

Dès 18h30 au
52 Ch. des Grands-Champs

Le Ciné Club
projette un film
à 14h.

Vente de sapins

La SD a invité
le Saint-Nicolas
dès 15h30, à la Grande salle

1

7

4

9

Marché de Noël
aux Pralets 2

La Famille Baechler
vous accueille dès 17h

Les Cancoires 
Indépendants
se réjouissent de 
vous retrouver au
Marché hebdomadaire 

Dès 17h

Dès 19h30, venez 
partager avec 
nous un moment 
convivial et musical
à la grande salle.

Société de musique
L’AveLyre Belmont-Cully

L’équipe de la 
Pharmacie

offre des croissants
et à boire pour les 
clients à l’intérieur
de 8h30 à 12h30

Au Temple,
dès 18h
Vin chaud
pour les grands et 
décorations de pain 
d’épice pour les petits

Chantée et surprise 
angélique

Venez passer
un moment sympa
au quartier des Corbaz

Dès 17h30!

ApéroApéro

à 17h30, à Arnier 80,à 17h30, à Arnier 80,
dépôt de la dépôt de la VoirieVoirie

Les hits de Noël
au Crau au Fer 16

Apéro festif
pour petits et grands 
Famille Gisimondo-Boillat

Champ-Pévy

Les Familles Alves et Torj-
man vous y donnent ren-
dez-vous dès 18h 

Vin chaud, thé et raclette

Entre 18h et 20h
Maison de Paroisse

Apéro dinatoire et
conte de Noël 

Sur inscription

Eric et Cyril
(de la SD)
Eric et Cyril
(de la SD)
Eric et Cyril

vous attendent 
au Burenoz 35
pour le vin chaud et
un début de soirée 
dans la bonne humeur

Dès 19h

La Famille
Le CANN
vous attend
au Grand Clos 19

Dès 17h pour
une fenêtre festive

Soupe aux pois, Soupe aux pois, 
vin chaud et vin chaud et 
vente de sapinsvente de sapins

Entre 12h et 14h.Entre 12h et 14h.

La Famille Glauser La Famille Glauser 
au Ch. des Ecaravez 23au Ch. des Ecaravez 23

6

12

17

24 24

14

19

15

20 21

13

19
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Atelier décoration En Face
Christian Gilliéron, tapissier-décorateur  -  Grand-Rue 5, 1083 Mézières

  079 358 35 28  -    021 903 28 41  -  www.atelier-enface.ch Grand choix de tissu
s

45
24

du 25 novembre
au

22 décembre 2024

Ouvert 7 jours sur 7
de  9h-18h

cultivés dans la région

Marché de Noël 
traditionnel

Chemin de la Plumette 1 • 1072 FOREL

Paiement CASH

Halles modulables pour privés et professionnels

PLUS QUE LA MOITIÉ DES LOTS DISPONIBLES
ESPACES MODULABLES DE 91M2 PAR LOT POUR LES 

ENTREPRISES ET PRIVÉS

La nouvelle promotion immobilière Valoribox vous 
propose 40 halles modulables à Jorat-Mézières, au 
cœur d’une région dynamique.

Nos halles sont conçues pour offrir une grande 
polyvalence et répondre à une variété de besoins pour 
les PME et les particuliers. Que vous cherchiez un 

CHANTIER DÉMARRÉ
A Jorat-Mézières, Route du Borgeau

255'000.-/LOT ET 12'000.- LA PLACE DE PARC

espace de production, un atelier, un entrepôt ou même un espace dédié au 
sport et vos projets personnels, nos halles modulables sont la solution idéale. 

079 298 98 49www.valoribox.chjorat@valoribox.ch

45
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Carrosserie de Lutry SA
Tôlerie – Peinture – Géométrie
Dépannage 24h/24 – 7/7 – Toutes marques

Rte de la Conversion 271
1093 La Conversion

Tél. 021 791 23 60
www.carrosserielutry.ch
info@carrosserielutry.ch

Carrosserie de Lutry SA
Tôlerie – Peinture – Géométrie
Dépannage 24h/24 – 

Anne Henriksen

Carrosserie de Lutry SA
Tôlerie – Peinture – Géométrie
Dépannage 24h/24 – 7/7 – Toutes marques

Rte de la Conversion 271
1093 La Conversion

Tél. 021 791 23 60
www.carrosserielutry.ch
info@carrosserielutry.ch

Anne Henriksen
Carrosserie de Lutry SA
Tôlerie – Peinture – Géométrie
Dépannage 24h/24 – 7/7 – Toutes marques

Rte de la Conversion 271
1093 La Conversion

Tél. 021 791 23 60
www.carrosserielutry.ch
info@carrosserielutry.ch

Anne Henriksen

Pierre-Alain Métraux
Route de la Claie-aux-Moines 5  •  1073 Savigny

Tél. 021 781 11 07  •  3sapins.savigny@bluewin.ch

 Réparations toutes marques
Vente voitures neuves et occasions
Pneus service  –  Station d’essence

Lavage automatique

45
24

45
24

La menuiserie Bader
à Maracon
Savoir-faire

et Travail de qualité
Rénovations, créations et conseils

Toujours
à votre service

A louer

Café-restaurant communal à Vucherens

Situé sur un axe de passage stratégique, dans un environnement agréable.

Salle à manger de 25 places dans un cadre confortable, café de 40 places 
avec accès à une grande terrasse de 40 places entourée de verdure 

et équipée d’une place de jeux.

Stationnement facilité pour les clients, proximité immédiate des transports 
publics. Appartement de fonction de 5 pièces avec cuisine indépendante.

Salle communale (120 places) attenante disponible à la location 
pour des banquets, mariages, etc.

Libre dès mars 2025

Municipalité de Vucherens
Pour plus d’informations : www.vucherens.ch/restaurant

45
24
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L’hiver s’est  bien installé !
Nous vous invitons à Fêter :

L’arrivée du printemps au Royal Palace de Kirrwiller
du 21 au 22 mars 2025

Idéal pour un cadeau de Noël

A partir de CHF 375.- par personne
En Alsace, vous découvrirez ou redécouvrirez Ribeauvillé / Bouxwiller et Riquewihr

Prestations :
-  Voyage en autocar tout confort de / à

Martigny Gare - Chailly/Montreux - Puidoux Gare - Lausanne Croisettes
-  Logement en chambre de cat. choisie, lit français (2 lits sur demande)

avec douche/WC.
- Le petit déjeuner buffet.
- Taxes de séjour locale.
-  Dîner au Royal Palace – salle Majestic, Menu Festival, inclus une coupe de crémant

à l’arrivée et 50cl d’eau minérale.
- Représentation du spectacle « Déesse » en place d’honneur. 
- Une bouteille d’eau plate remise au retour du Royal Palace.
- Un accompagnant Majestic Voyages.

      Informations et inscriptions :
      Majestic Voyages
      Place de l’hôtel-de-ville 5
      CH – 1096 CULLY
      Tél. 021 321 52 70
      Courriel : info@majesticvoyages.ch

Documents également disponible sur notre site Internet :  www.majesticvoyages.ch

Publicité

Laurent Damond
Médiateur Avocat à Lausanne

Médiation

La Liberté

La liberté se divise en plusieurs dimen-
sions. Pour certains, elle est avant tout 
la capacité de choisir. Chacun est res-
ponsable de ses choix et ne peut pas 

échapper à cette responsabilité. Cette vision 
nous invite à ré�léchir à notre autonomie et à 
nos prises de décisions.

Pour d’autres la liberté ne peut pas exister 
sans limites. Etre libre signi�ie alors non seule-
ment agir selon sa propre volonté, mais aussi 
se donner des règles pour respecter autrui. 
Ainsi, la liberté n’a de sens que si elle s’exerce 
dans le respect de celle des autres. Elle est à la 
fois un droit et un devoir, un espace d'autono-
mie qui s’arrête là où commence celui d’autrui. 
Il s’agit d’une quête vers un équilibre dif�icile à 
maintenir.

Dans une société organisée, la liberté indi-
viduelle rencontre inévitablement des limites. 
Notre liberté de circuler, de nous exprimer ou 
de choisir peut parfois être restreinte pour 
préserver l’ordre social. Ces limitations sont-
elles des atteintes à la liberté ou des protec-
tions pour le bien commun ?

Vivre en société nécessite de faire des com-
promis. L'idée est qu'en renonçant à une part 
de notre liberté pour respecter des règles com-
munes, chacun peut béné�icier d’un cadre de 
vie plus serein et sécurisé. En d’autres termes, 
en acceptant ces règles, nous créons un envi-
ronnement où chacun peut jouir de ses libertés 
sans empiéter sur celles des autres, permet-
tant ainsi une coexistence théoriquement har-
monieuse.

Néanmoins, ces règles doivent être per-
çues comme étant justes pour que la société 

ne devienne pas oppressante. Lorsque les lois 
sont perçues comme légitimes, elles protègent 
la liberté et lorsqu'elles deviennent arbitraires, 
elles l’étouffent. Cette limite ténue entre liberté 
et autorité est cruciale dans nos démocraties, 
qui tentent de garantir aux individus un espace 
d’autonomie tout en protégeant la cohésion 
sociale.

La médiation joue ici un rôle discret mais 
essentiel. En effet, elle permet aux individus 
de résoudre leurs différends sans passer par 
la contrainte des décisions que l’Etat impose 
par l’intermédiaire de la justice et des tribu-
naux. Dans un cadre de médiation, chacun peut 
exprimer son point de vue, contribuant ainsi 
à une liberté d’expression. Cette démarche 
encourage le dialogue et renforce la solidarité, 
deux éléments indispensables pour une vie 
communautaire harmonieuse.

Ainsi, si la médiation permet de résoudre 
les con�lits, elle représente aussi une voie vers 
une société plus respectueuse des libertés indi-
viduelles et collectives, offrant à chacun la pos-
sibilité d’évoluer dans un environnement équi-
libré et respectueux.

En conclusion, la liberté est un idéal exi-
geant qui se déploie entre les droits indivi-
duels et les devoirs collectifs. Elle est un pou-
voir dont chacun dispose, mais dont l’exercice 
requiert respect, conscience et engagement. A 
une époque où les débats sur la liberté se mul-
tiplient, il est essentiel de se rappeler que notre 
liberté personnelle ne saurait exister pleine-
ment qu'en prenant en compte celle d’autrui.

Laurent Damond , avocat

www.laurentdamond.ch

La liberté, notion complexe et essentielle, est souvent célébrée comme 
un des piliers de notre existence. Elle représente bien plus qu'un 

simple droit, elle est un fondement de l'humanité. Pourtant, en société, la liberté est en 
permanence en discorde avec la réalité de la vie collective. Comment concilier cette volonté 
individuelle à l’autonomie avec les impératifs du vivre-ensemble ?

A Forel, on pourra se plonger jusqu’en Egypte ancienne

Il y avait l’école de magie, la maison en feu, le casse bancaire. 
Entre autres. Dorénavant, le public pourra également se 
plonger dans les entrailles de l’Egypte ancienne, avec ses 
pharaons et ses momies, à l’Escape Game de 42nd Street à 

Forel. Prête depuis trois semaines, ce sont pour l’instant des tes-
teurs qui la tournent et la retournent sous toutes ses coutures 
pour la préparer au grand public. « Forcément, pour nous qui 
l’avons créée, c’est dif�icile de savoir quelle sera l’expérience du 
client, nous connaissons les réponses », explique Johanne Raemy, 
une des quatre associés à la tête de l’Escape Game. « Donc les 

bêta testeurs sont là pour nous dire si nous sommes dans le tir 
au niveau du temps, de la décoration, des sons, des énigmes, etc. 
Et jusqu’à maintenant leur verdict est assez unanime pour dire 
qu’elle est non seulement belle, mais aussi qu’elle colle bien au 
thème de l'Egypte. »

L’Egypte, celle d’Indiana Jones et de La Momie, a toujours ali-
menté les fantasmes et frayeurs du public, via les livres d’His-
toire et Hollywood. « Dans notre groupe d’associés, on est tous 
des grands fans de l'Egypte et de son imaginaire. Nous voulions 

quelque chose qui fasse plonger le public dans l’aventure, et qui 
se prêtait bien aux familles, en plus de celle de l’école de magie. »
Impossible d’avoir des détails sur la composition de la fameuse 
chambre, con�identialité oblige. Seul indice : il faudra sortir les 
outils de fouilles archéologiques.

Des ambitions qui prennent du temps
Ouvert depuis le premier juin 2019, 42nd Street accueillait 

déjà son public dans 5 salles de différents thèmes et niveaux. Il y 
a l’univers médiéval de Léonard de Vinci, celui, plus angoissant, 
d’une maison hantée, le monde magique inspiré d’Harry Potter. 
Bref, tout pour réaliser les plus grandes frayeurs des visiteurs. 
Sur un étage qui comprend huit salles au total, cela laisse aux 
quatre associés passionnés de la place pour développer leurs 
idées et leurs envies. Mais cela prend du temps. Surtout que la 
salle a été faite de A à Z par les quatre gérants et fondateurs de 
l’Escape Game, du plafond aux installations électriques, jusqu’à 
la décoration et la création des énigmes.

« Cela fait un an que nous avons posé la première pierre de 
cette salle. Nous voulions faire quelque chose de bien, à la hau-
teur des attentes de nos clients, qui aiment nos salles grâce à 
leur beauté, entre autres. Alors il faut vraiment prendre le temps, 
même si c’est frustrant. Et même si on a envie d’ouvrir toutes les 
autres demain », rigole Johanne Raemy. Il faut dire que l’envie du 
public est là. Surtout depuis la pandémie du coronavirus.

Une fois l’étape des testeurs passée, des maîtres de jeu 
devront encore être formés aux nouvelles énigmes. Ce sont eux 
qui distribuent les indices, qui égrènent les minutes, ouvrent 
les portes qu’il faut. Le tout pour une ouverture au grand public 
début décembre. Si la salle est prévue pour les familles et les 
enfants dès environ 7 ans, la décision �inale incombe cependant 
aux parents, selon leur sensibilité.

Texte et photo Élise Dottrens
elise.dottrens@le-courrier.ch 

Escape Game

Les quatre fondateurs de l’Escape Game 42nd Street posent fi èrement dans leur nouvelle salle

L’Escape Game 42nd Street à Forel ouvrira sa nouvelle salle en décembre. L’occasion pour le public d’entrer
dans le monde des momies et des pharaons. Ouverture début décembre.
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PLEINE D’ÉNERGIE 
ET TOUJOURS CONNECTÉE.

Désormais encore plus performante. 
Nouvelle Toyota Yaris Hybrid

Yaris Premiere Edition 1,5 HSD, 96 kW/130 ch, Ø cons. 4,3 l/100 km, CO₂ 96 g/km, eff. énerg. B. Garantie et assistance pendant 10 ans ou 
185’000 km (selon première éventualité) à compter de la 1re immatriculation, activée lors du service et valable sur tous les véhicules Toyota.

A
B
C
D
E
F
G

B

Garage de la Petite Corniche Michel Delessert SA
Route de la Petite Corniche 5 - 1095 Lutry
021 791 52 65 - info@toyota-lutry.ch
www.garage-petite-corniche.ch

45
24

A vendre

A/V Peugeot 308 1.2i STT 
Boîte auto, sieges chauffants 
& massants.
Radars et caméra de recul.
1ère mise en circulation: 01-06-2017
Expertisée : 23-08-23
78.000 km.
Occasion  état neuve.
+ 4 pneus hiver sur jantes Alu
Prix  de vente 9400 frs.
Visible  à Lutry sur demande !
Tél : 079 559 26 58

DESTOCKAGE / LIQUIDATION 
1.- pièce
Carte couleurs double page ¹⁄² A4
sans texte, 30 sujets 
(paysages de Lavaux et environs)
Pour deuils, remerciements, 
invitations, vœux de fi n d'années, 
anniversaires, etc.
021 946 33 50

Rencontres

Dame Africaine douce cherche 
rencontrer monsieur aimable européen 
ou Suisse pour amitiés etc 
contact 076 483 28 54

Immobilier - A louer

3.5 pièces dans villa à Grandvaux
Situation calme avec vue sur le lac
Fr. 2'250.--, charges comprises 
avec place de parc
076 722 47 52

Immobilier - Cherche à louer

Atelier de 50m2

Cherche à louer dans la région atelier 
pour petite menuiserie, idéal 50m2

avec place de parc. 
Loyer max CHF 700.00.
Etudie toutes propositions.
079 755 46 41

Immobilier - vente

A vendre bel appartement
à Promasens de 3 ½   pièces,
avec terrasse couverte de 24m2

(sans vis-à-vis), piscine, 1 place de 
parc couverte, 1 cave, dans une P.P.E 
comprenant 2 villas de 4 appartements 
dans un endroit magnifi que et calme.
Prix : CHF 550.000
Tél : 079 421 33 37

Divers

Gym Dames Cully cherche monitrice 
pour gym douce, lundis soirs 20-21h30, 
pour rentrée d'automne 2025.
Renseignements au 076 583 92 66

Ouvrier 
indépendant

propose
ses services à la demande

•  Travail de jardin
• Taillage de haie
• débroussailleuse

076 262 06 90
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Achat automobiles
Uniquement modèles récents

Déplacement à domicile
Paiement comptant

Pascal Demierre
078 609 09 95

www.autoromandie.ch

45
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Achetons toutes collections
Tableaux, timbres, bandes dessinées. 
Disques, pièces, argenterie, bijoux, 

céramiques, Hi-fi , vins.
Successions entières. 
Appartements, villas

expertsassociesvevey@gmail.com

079 508 16 73 7/7 6h-16h45
24

45
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Chemin du Moulin 1 | CP 63 | 1095 Lutry
Tél. 021 791 34 93 | www.jpceppi.ch
jp.ceppi@vtxnet.ch | lionel@ceppi-sa.ch

Tout est 
simple

Inscrivez votre 
annonce aux 

mots sur notre site, 
www.le-courrier.ch
et cliquez la rubrique 
« Marché Conclu »

ou l'onglet
« Petites Annonces ».

En quelques clics, 
votre annonce pa-
raîtra dans l'édition 
du jeudi suivant ou 
à la date de votre 
choix. 

Parution à 26'000 
ménages.
Paiement sécurisé. 
Fr. 2.- le mot.

Dernier délai : 
Dimanche pour le 
jeudi suivant

Marché  de l’Avent
Du 30 novembre 2024 10h-18h au 1er décembre 2024 10h-17h 

Au Forum de Savigny

25e

Menu spécial 
25 ans !!

Animations pour les enfants :
Maquillages
Bricolages dès la 3P

Le lutin du Père Noël Le calendrier de l’Avent

Samedi de 10h30 à 12h
Dimanche de 14h à 15h30
Prix : 10frs

Samedi de 14h à 15h30
Dimanche de 10h30 à 12h
Prix : 9frs

Infos et inscriptions sur sdsavigny.ch/bricolages/

Visites du Père Noël 
et d’Elsa 
à 16h les deux jours

Buvette
Crêpes, Hot-dogs et frites

@sdsavigny
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Même si l’ouvrage d’Olivier Pavillon s’intitule Les Mai-
sons du Peuple, le cadre chronologique (1899-1945) 
est clairement �ixé. Il va être essentiellement ques-
tion de l’ancienne Maison, dont l’existence même est 

bien oubliée, voire ignorée : celle de la Caroline, qui se situait à 
l’emplacement du grand bâtiment actuel des Retraites populaires. 
En revanche, l’auteur considère avec raison le Cercle ouvrier, plus 
tardif, comme une seconde Maison, quelque peu concurrente, et 
surtout comme l’embryon de la Maison du Peuple actuelle… La 
légère ambiguïté du titre est donc levée !

Pavillon montre bien que l’espace de la Caroline ne fut nulle-
ment à la base une création du mouvement ouvrier lui-même, 
mais qu’il était issu de préoccupations philanthropiques et huma-
nistes bourgeoises, assez paternalistes, dans le but d’une réconci-
liation et d’une fraternisation entre les classes sociales. La Maison 
du Peuple prendra cependant une orientation clairement « ouvrié-
riste » avec la période « syndicaliste-révolutionnaire » du Parti socia-
liste lausannois, et cela jusqu’en 1909. Car cette année-là, notam-
ment sous l’impulsion du Combier Paul Golay et du Neuchâtelois 
Charles Naine, naît le Parti socialiste vaudois moderne, tel qu’on 
le connaît aujourd’hui. En passant, Pavillon présente un tableau 
clair, notamment pour le profane, des tribulations politiques assez 
complexes du mouvement socialiste vaudois. Diverses person-
nalités sortent du lot, notamment celles du médecin anarchiste 
Jean Wintsch (1880-1943) et d’une grande paci�iste et féministe, 
l’enseignante Hélène Monastier (1882-1976), puis celle de Paul 
Golay (1877-1951), rédacteur du Droit du Peuple.

Olivier Pavillon brosse un excellent tableau de la riche vie cultu-
relle de la Maison du Peuple. Ne mentionnons que les écoles inspi-
rées par l’anarchiste espagnol Fransisco Ferrer, fusillé par la réac-
tion cléricale en 1909, l’existence d’un « théâtre prolétarien », ainsi 
que de multiples conférences scienti�iques ou littéraires. On notera 
la mise sur pied de nombreux cours, qui ont donc constitué une 
sorte d’Université populaire avant la lettre. Ses initiateurs partaient 
de slogan selon lequel « l’Université doit aller au peuple, parce que 
le peuple ne va pas à l’Université ». Mais ces cours généreusement 
donnés par d’éminentes personnalités, dont le savant Auguste 
Forel, répondaient-ils vraiment aux préoccupations d’une classe 
ouvrière vivant chichement ? Un nom est évoqué longuement et 
avec déférence, celui du Saint-Gallois Anton Suter (1863-1942), un 
riche mécène aux idées socialistes qui ne cessa de �inancer géné-

reusement la Caroline et ses nombreuses activités culturelles. 
Parmi ces dernières, des concerts hebdomadaires donnés par le 
réputé Orchestre symphonique de Lausanne, fondé en 1903, et 
dont l’un des dirigeants sera Victor Desarzens. On y entendit aussi 
Clara Haskil, Igor Stravinsky ou encore Pablo Casals, pour ne citer 
que ceux-là ! On vit même à la Caroline, entre autres personnalités 
mondialement connues, Jean Jaurès, Lénine, alors en exil en Suisse, 
et le mahatma Gandhi, à l’occasion de sa visite à Romain Rolland, 
à Villeneuve.

Avec le Cercle ouvrier, fondé en 1925, on est en face d’une véri-
table création socialiste et syndicale. Il deviendra la maison des 
travailleurs et travailleuses lausannois, ce à quoi la Caroline n’était 
parvenue que partiellement. Celle-ci fut �inalement démolie en 
1954.

Pavillon ne consacre que quelques lignes à l’actuelle Maison 
du Peuple de Chauderon, inaugurée en 1961. Cette dernière, mal-

gré l’aspect un peu lugubre de ses locaux, qui avant leur rénovation 
auraient pu servir de décor pour un �ilm sur la Stasi est-allemande, 
a con�irmé la réconciliation entre partis de gauche et syndicats. 
Elle continue à avoir une intense activité politique et sociale (Parti 
socialiste, POP, Cercle ouvrier, AVIVO, etc.) mais n’a jamais joué le 
rôle culturel éminent qu’a revêtu son ancêtre de la Caroline, dont 
l’auteur du livre rappelle les riches heures.

On regrettera juste qu’Olivier Pavillon n’ait pas consacré un 
court chapitre introductif aux Maisons du Peuple en Europe et en 
Suisse, à leurs différentes fonctions et missions : café populaire, lieu 
de dépôt des banderoles et drapeaux pour des occasions telles que 
le 1er Mai, salles de réunions et de meetings, architecture extérieure 
symbolique de « cathédrales du prolétariat », magni�iquement évo-
quées dans le livre de Mario Scascighini, La Maison du Peuple. Le 
temps d’un édi�ice de classe. Il est vrai que, sur le plan du bâti, celles 
de Lausanne ne pouvait rivaliser avec les imposantes Maisons du 
Peuple de Bruxelles, Leipzig et même de Bienne. Ce chapitre initial 
aurait permis à l’ouvrage d’Olivier Pavillon, par ailleurs très bien 
informé, richement illustré, intéressant et de lecture agréable, de 
sortir de son cadre strictement local.

Pierre Jeanneret

Les Maisons du Peuple de Lausanne (1899-1945) d'Olivier Pavillon
Lausanne , éd . Antipodes , 2024, 165 p.

La riche activité des Maisons du Peuple de Lausanne Olivier PavillonOlivier Pavillon

C’est à lire

Photo DR

L’ancienne maison du peuple de la Caroline

Les Editions de la Rive organisent leur quatrième et cin-
quième concours littéraires, « Polar de la Rive 2025 »
et « Polar de la Rive 2026 », tous deux ouverts gratui-
tement à tout auteur-e résidant en Suisse.

Le concours 2025 a pour thème la lâcheté. Les intéressé.e.s 
ont jusqu’au 15 mai 2025 pour envoyer une nouvelle.

Le concours 2026 nous parlera de dérive. Le délai pour 
l’envoi du roman est �ixé au 15 mai 2026.

Le jury est composé de personnalités du monde des livres et 
des lettres, des arts visuels, de la police et de l’entreprenariat.

Les lauréat.e.s recevront leur prix de la commune de 
Bourg-en-Lavaux. Leurs textes seront publiés par les Editions 
de la Rive et of�iciellement présentés lors d’une cérémonie de 
remise des prix à Cully, dans la salle Davel, respectivement les 
25 octobre 2025 et 24 octobre 2026.

Le comité

Lancement
des cuvées futures 
du Polar de la Rive

Littérature

Thomas Hobbes, Jean-Jacques Rous-
seau ou Sigmund Freud : nombreux 
sont les penseurs, écrivains, philo-
sophes et psychologues qui se sont 

interrogés, au �il de l’histoire, sur la nature 
humaine et la place de l’inné et de l’acquis 
dans notre développement. L’homme naît-
il fondamentalement bon et devient-il mau-
vais suite aux expériences et à l’in�luence 
de la société qui le façonne, ou bien est-il de 
nature sombre et mauvaise, et ainsi maîtrisé 
par ces structures sociales ? A quoi sommes-
nous réduits sans l’immense place qu’oc-
cupe la société et ses règles qui nous guident 
au quotidien ? Il s’agit de cette question uni-
verselle, que le célèbre écrivain britannique 
William Golding a traitée d’une manière plus 
originale, sous forme de roman, intitulé « Sa 
Majesté des mouches » qu’il publia en 1954.

Je me souviens avoir découvert ce roman 
dans une bibliothèque pour enfants et avoir 
débuté la lecture des premières pages avec 
un regard simple et naïf : « Une histoire 
d’aventure sur des enfants naufragés, ça ne 
m’intéresse pas ! » me suis-je dit. Ce n’est 
que quelques années plus tard lorsque j’ai 
ouvert ce roman pour la deuxième fois, avec 
conscience, que j'ai pu me laisser immerger 
dans la richesse des allégories que ce récit 
philosophique propose.

Ce classique intemporel relate la tragé-
die d’un groupe de garçons britanniques, 
seuls survivants d’un crash d’avion, échoués 
sur une île déserte. Aucun adulte pour main-
tenir l’ordre, les enfants, d’abord enthousias-
més par cette liberté, réalisent vite qu’ils ne 
peuvent survivre sans s’organiser entre eux. 
L’un d’eux est élu chef et tente de recréer une 
civilisation, avec des règles et des assem-
blées. Mais petit à petit, dominés par la 

peur et leurs instincts primitifs, les garçons 
renoncent à cette organisation et la sauva-
gerie remplace progressivement l’ordre uto-
pique imaginé, allant jusqu’à des actes de 
barbarie irréversibles.

A�in de décrire ce profond con�lit 
entre les instincts primitifs et sauvages 
de l’Homme, et en contraste, la volonté de 
maintenir un ordre, l’auteur ne laisse rien 
au hasard. Chaque objet, chaque personnage 
est une allégorie minutieusement construite 
à travers des mots et des images simples. Il 
est parvenu à enrichir sa ré�lexion en sym-
bolisant chacun des aspects de la société et 
des traits psychologiques humains. De la 
conque, symbole de démocratie, d’ordre et 
de civilisation, utilisée pour s’exprimer en 
assemblée, au personnage de Simon, image 
de la bienveillance, de la sagesse et des 
valeurs humaines, de nombreuses allégo-
ries de l’harmonie d’une société bien établie 
sont peu à peu effacées. Des �igures sombres 
les remplacent, comme Jack représentant la 
sauvagerie et la soif de pouvoir ou encore le 
mystérieux monstre qui effraye les enfants, 
dont sa signi�ication troublante apporte 
une hypothèse déroutante sur notre propre 
nature.

Ainsi, William Golding, tout en nous 
plongeant dans un récit d’aventure capti-
vant, nous invite à méditer sur un sujet cen-
tral de la philosophie. Il nous offre la possibi-
lité de nous questionner sur nous-même a�in 
de conscientiser cette part obscure enfouie 
en nous, prête à surgir sous la peur. En nous 
rappelant la fragilité des normes sociales, 
l’auteur soulève la nécessité de conser-
ver ces structures a�in d’encadrer nos pul-
sions primitives et de ne pas sombrer dans 
le chaos.

En effet, même sans être abandonné sur 
une île déserte, il suf�it parfois de beaucoup 
moins pour voir notre instinct primitif nous 
dominer. Je ne peux m’empêcher de repen-
ser à la période angoissante de la pandé-
mie du Covid lorsque les pénuries révélaient 
par instinct de survie, la partie sauvage
et égoïste enfouie en chaque humain qui 
dévalisait les rayons des supermarchés…

Si, comme moi, vous avez d'abord ouvert 
ce roman en pensant qu'il ne s'agissait que 
d'une simple histoire d'enfants, je vous 
invite à le redécouvrir et à vous immerger, 
le cœur serré, dans ce récit profondément 
philosophique sur la nature humaine.

Justine Sonnay

Les structures sociales, masque du mal
qui réside en nous Sa Majesté des mouches, William Golding

Les classiques de la littérature

Les structures sociales, masque du mal
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Lucette est née le 23 
novembre 1934, à La 
Bile, dans la commune de 
Savigny. Elle est l’aînée 

des deux enfants de Charles et 
Berthe Duboux Cordey.

Elle a grandi à la ferme, qui 
était éloignée du centre du vil-
lage. C’était chaque jour un long 
parcours à pied pour se rendre 

à l’école ce qui représentait 
quatre fois une heure et quart de 
marche avec très peu de temps 
pour dîner.

Après le décès de sa maman, 
alors qu’elle n’avait que 17 ans, 
elle est partie une année en 
Suisse allemande, à Spiez, dans 
une famille avec quatre enfants. 
De retour, elle a participé aux 

travaux de la ferme. Quelques 
années plus tard, elle a travaillé 
à l’hôpital Nestlé comme aide-
soignante.

Après le remariage de 
son père, Lulu a vu sa famille 
s’agrandir avec la naissance 
de deux petites sœurs : Fran-
çoise en 1956 et Marie-Claire en 
1958.

C’est à l’âge de 24 ans qu’elle 
s’est mariée avec Roger Richard 
du lac de Bret. Après s’être 
fréquenté pendant quelques 
années aux jeunes parois-
siens (J.P.), ils se sont installés 
à la ferme de Praz-Romond en 
1959. De cette union sont nés 
Josiane en 1960, Claire-Lise en 
1961, et Jean-François en 1964.

Trois générations se 
côtoyaient quotidiennement. 
Autour de la table pour par-
tager les repas, il y avait son 
mari Roger, le beau-père Marcel 
Richard avec sa femme Anaïs, la 
sœur d’Anaïs Berthe Chevalley, 
et les trois enfants.

A la belle saison, les cou-
sins et cousines de sa belle-
mère arrivaient de Lausanne et 
de Genève, pour partager des 
moments festifs, pour jouer aux 
cartes en entonnant quelques 
chansons et, à l’occasion, en 
donnant un coup de main pour 
les gros travaux. Lulu était dis-
ponible et dévouée pour que 
personne ne manque de rien. 
Elle a également joué son rôle 
de grand-maman en s’occu-
pant de ses petits-enfants. Elle 
a accompagné sa belle-mère 
Anaïs à la �in de sa vie, avec un 
grand dévouement, jusqu’à la 
limite de ses forces.

Elle accompagnait son mari 
dans diverses sorties liées à 
leurs engagements : société 
d’alpage, groupes d’anciens 
dragons, batteurs de �lots, vul-
garisation agricole, ou encore 
la coopérative Raiffeisen. Très 
impliquée dans la vie des socié-
tés locales, elle a toujours par-
ticipé activement à diverses 
associations, comme celle des 
paysannes vaudoises ou de la 
société de couture. Lulu, dotée 
de mains particulièrement 
habiles, a confectionné de nom-
breuses broderies, préparé de 
délicieux plats et pâtisseries 
et accompli d’innombrables 
tâches manuelles avec soin et 
plaisir. Elle appréciait parti-
culièrement les mois d’hiver, 
période où le travail des champs 
se faisait moins intense, ce qui 
lui laissait davantage de temps 
pour ces activités. Il y avait la 
fameuse « cassée de noix » avec 
la famille, les voisins et les amis 
qui venaient donner un coup de 
main, mais surtout passer un 
bon moment ensemble au cœur 
de l’hiver.

Son mari Roger a été hos-
pitalisé les derniers mois de sa 
vie. Comme Lucette ne condui-
sait pas, ils se parlaient en 
vidéoconférence plusieurs fois 
par jour. Roger est décédé le 

26 juin 2016. Sa grande famille 
est là pour l’encadrer a�in 
qu’elle puisse rester le plus 
longtemps possible dans son 
cadre familier, après une vie 
bien remplie et dévouée au 
bien-être des siens.

Le syndic de Puidoux, René 
Gilliéron, lui a apporté les vœux 
de la Municipalité et de la com-
mune de Puidoux en résumant 
son parcours de vie au bord du 
lac de Bret et en chantant une 
strophe de la chanson de la 
Jeunesse de Puidoux écrite en 
1947 par Jean-Louis Chaubert : 
sur les bords du lac de Bret, cha-
cun d’nous par une nuit étoilée, 
a connu sans le fair’ exprès, les 
passions du bonheur enjolées. 
Des �leurs et d’autres cadeaux 
ont également comblé Lulu, 
comme le journal original de la 
Gazette de Lausanne publié le 
23 novembre 1934.

Le pasteur Eric Bornand 
lui a apporté les meilleurs 
messages de la paroisse de 
Saint-Saphorin et Michel 
Chaubert, le président du Fil 
d’Argent, s’est réjoui de sa 
�idèle présence aux réunions et 
lui souhaite de pouvoir y venir 
encore longtemps.

Jean-Pierre Lambelet

90 ans de Lucette Richard le 23 novembre 2024
Puidoux

Quatre générations se sont retrouvées au nord du lac de Bret à la ferme de la famille Richard pour célébrer un moment unique,
émouvant et précieux: les 90 ans de Lucette Richard que tout le monde appelle Lulu.

Photo de famille prise par le fi ls Jean-François Richard

Samedi 23 novembre, le Scribe, 
trait d’union des arts et des lettres, 
récompensait lors d’une manifes-
tation littéraire les auteurs ayant 

participé au 17e concours « Prix littéraire 
de la Ville de Moudon - Scribe d’Or ».

Lors de la partie of�icielle, Bruno Mer-
cier, président, adressait les vifs et sincères 
remerciements de l’Association à Carole 
Pico, syndique de Moudon, �idèle témoin 
de l’activité culturelle de sa commune, 
ainsi qu’aux donateurs et partenaires.

Le jury, composé de différentes per-
sonnalités des arts et des lettres, devait 
départager soixante-trois œuvres, trois 
d’entre elles étant retenues dans chacune 
des catégories poésies jeunes et adultes, 
nouvelles jeunes et adultes et romans.

Chez les nouvelles « adultes », Marie-
France Post remportait le 1er prix. Sui-
vaient Olivier Dutoit et Agnès Burnier, 
puis Jennifer Gaumann. Chez les poètes 
« adultes », Francis George-Perrin, Aude 
Gorce et Sylvie Forveille recevaient res-
pectivement les 1er, 2e et 3e prix. Christian 
Tabarovsky, seul présent dans la catégo-
rie, emportait le 4e prix, les quatrièmes 
prix méritant une attention particulière 
du jury.

Chez les jeunes poètes comme chez 
les jeunes « nouvelles », un seul prix a été 
décerné, celui du 1er prix à Lyam Jacque-
mettaz, déjà lauréat en 2022, venu tout 
exprès du Valais. Les romans étaient 
aussi à l’honneur. Ainsi, comme précé-
demment, un extrait était lu aux audi-
teurs. Florian Poupelin, Marion Pianta et 

Aldo Rota recevaient les 1er, 2e et 3 prix 
dans cette catégorie.

La cérémonie, bien festive, déroulée 
dans la salle du restaurant de la piscine, 
était agrémentée d’intermèdes musicaux 
interprétés par le duo Les Compères 
Gilles & J.P.

La prochaine manifestation du 
Scribe concernera plutôt les arts visuels, 
puisqu’il existe une alternance entre lit-
térature et peinture. Il peut être utile de 
consulter le site https://www.lescribeas-
sociation.net/ pour toute question ou 
participation future.

Texte et photo Christian Dick

17e concours du Scribe d’Or 2024
et Prix de la Ville de Moudon

Littérature

Au centre, Carole Pico, syndique de Moudon, est entourée des lauréats du 17e Scribe d’Or. Tout à gauche, Bruno Mercier, président

Recherche de nouvelles
conductrices et

de nouveaux conducteurs

Le Service d’Aide à la Famille (SAF) de Lavaux est une asso-
ciation, fondée en octobre 1990. Composée exclusivement 
de bénévoles, elle livre des repas à domicile dans le 
district de Lavaux. Ses tâches lui sont déléguées par les 

CMS de Cully et Oron, qui décident et coordonnent les mesures 
d’accompagnement. Le SAF béné�icie du soutien des communes 
du district de Lavaux. Actuellement, une équipe de 32 bénévoles 
œuvre sur quatre secteurs: Chexbres, Cully, Lutry, Savigny.

Les bénévoles livrent de 20 à 25’000 repas par an à des per-
sonnes qui ne sont plus en mesure de se préparer un repas et 
donc de manger sainement.

Ce service leur garanti un repas chaud et nutritif à midi et 
contribue ainsi à leur maintien à domicile et à leur bien-être. Le 
comité du SAF est soucieux de pouvoir toujours répondre positi-
vement à chaque demande et il recherche de nouvelles conduc-
trices et de nouveaux conducteurs pour effectuer ces livraisons. Il 
est nécessaire de disposer d’un permis de conduire et d’une voi-
ture personnelle pour effectuer des livraisons dans les secteurs 
de Chexbres, Cully, Lutry et Savigny les lundis, mercredis et ven-
dredis. Il est donc possible de participer d’une à trois fois par 
semaine en fonction de ses disponibilités. Le point de départ se 
situe au Verney dans la zone industrielle avec une plage horaire 
de livraison entre 9h et 12h en fonction du lieu et du nombre de 
repas à livrer. Chaque livraison est défrayée. 

Alors ? Intéressé(e) à rejoindre une équipe de bénévoles,
à donner une impulsion sociale appréciée des béné�iciaires et de 
leur entourage, éventuellement d’occuper quelques jours d’une 
pré-retraite ou retraite? Le comité du SAF répond volontiers à 
toutes vos questions.

Contactez le SAF au +41 79 219 98 94 ou remplissez le formu-
laire qui se trouve dans le site internet saf-lavaux.ch dans l’onglet 
Bénévoles.

Jean-Pierre Lambelet

Solidarité

Service d’Aide à la Famille Lavaux (SAF)
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Loto et
repas des aînés

Le loto du 8 novembre a été un joli succès avec une 
fréquentation presque comparable à celle de l’édition 
précédente, en offrant de nombreuses chances aux par-
ticipants. Les magni�iques lots ont ravi tous les gagnants, 

surtout les deux tours géants de la série « Enfants » ainsi que les 
cartes de la série « Impériale ». L'accueil convivial de toutes les per-
sonnes engagées à cette occasion, permet des moments d’échanges 
dans une ambiance sympathique et chaleureuse.

Les fonds récoltés, lors de cet événement, seront entièrement 
destinés au �inancement du camp de ski des élèves de Paudex. Cet 
événement n'aurait pas été possible sans l'engagement de nos 
�idèles bénévoles, le soutien du personnel communal, la participa-
tion active des habitants et des commerçants qui sont sincèrement 
remerciés, ici. Le 15 novembre, le « Repas des Aînés » a également 
rencontré un franc succès. Ce moment de partage, très attendu, a 
permis aux personnes de 65 ans et plus de se retrouver. L'apéritif 
a été l'occasion de créer des liens, avant de s'installer confortable-
ment pour le repas et l'après-midi en bonne compagnie.

Depuis plusieurs années, nous avons le plaisir de recevoir la 
visite des enfants de la « Garderie des Petits Pas », qui ont préparé 
des mets salés pour accompagner l'apéritif. Les enfants de l’UAPE 
ont partagé ce repas avec les aînés, en compagnie de leur éduca-
trice. Ils ont également apporté des petites douceurs confection-
nées par leurs soins qui ont été très appréciées.

Pour la quatrième fois, Mme et M. Lefranc, danseurs profes-
sionnels, ont émerveillé l'assemblée avec des démonstrations 
de danse en couple et de danse latine. Notre �idèle musicien, 
M. Corpataux, nous a accompagnés du début à la �in par sa musique 
rythmée et entraînante.

Un grand merci au personnel communal et à la Municipalité 
pour leur aide précieuse. Nous remercions également chaleureu-
sement tous les participants pour leur enthousiasme, leur sourire 
et leurs messages de gratitude.

En attendant les festivités de �in d'année, la commune de 
Paudex souhaite à tous de très belles fêtes de Noël et de Nouvel An, 
remplies de joie et de lumière.

Sarah Morerod, apprentie 3e année, employée de commerce 
Christine Theytaz, manifestations

Paudex

A.-M. Jaton et A.-L. Pauli à la Galerie Allasia

Le galériste Claude Allasia, installé à Mézières, possède cet 
œil affûté qui lui permet d’offrir aux artistes locaux, sou-
vent méconnus, l’opportunité de dévoiler leurs œuvres au 
grand jour. A partir du samedi 23 novembre et jusqu’au 

15 décembre, la galerie accueille deux artistes d’une sensibilité 
singulière : Anne-Marie Jaton, nous convie à explorer le thème 
L’usure du monde, en accord avec Anne-Lise Pauli qui présente 
dans la salle attenante, ses travaux intitulés Mode en exode. Pour 
cette dernière, il s’agit de sa deuxième présentation.

Anne-Marie Jaton : L’usure du Monde
Habitante de Moudon, Anne-Marie Jaton confesse s’être aven-

turée dans l’univers de la peinture il y a une vingtaine d’années. 
Depuis, elle n’a cessé de suivre des cours, animée par le désir 
constant de perfectionner son art. A ses débuts, elle s’essaya à 
l’aquarelle, mais, consciente des limites de cette technique, elle opta 
rapidement pour l’acrylique, qui lui offrait des perspectives in�ini-
ment plus riches. Ses toiles abstraites se parent souvent de papier 

de soie, une texture légère et aérienne qui confère à 
ses créations une profondeur subtile. Ensuite, elle y 
intègre des photographies, qu’elle altère méticuleuse-
ment avec du papier abrasif ou d’autres techniques, 
jusqu’à obtenir une œuvre pleinement satisfaisante en 
ajoutant sa touche de couleurs.

Les formats oscillent entre des dimensions 
modestes et des pièces allant jusqu’à 80 x 80 cm. 
Sa démarche artistique, empreinte d’une grande 
ré�lexion, fait de chaque tableau une pièce unique et 
précieuse, fruit d’un travail mesuré, jamais excessif.

Anne-Lise Pauli : Mode en exode
Anne-Lise Pauli, femme svelte et discrète d’une 

soixantaine d’années, possède un talent singulier, 
presque insoupçonné au premier regard. Dotée d’un 
génie inventif, elle excelle dans l’art de rendre l’ordi-
naire extraordinaire. Ses photographies, prises au gré 

de ses pérégrinations, ne subissent 
aucune retouche. Si on évoque avec 
elle des logiciels tels que photoshop, 
elle sourit et avoue son ignorance 
en la matière.

Ses clichés, réalisés avec un 
simple iPhone 14, capturent des 
scènes de vitrines où les re�lets se mêlent aux 
sujets dans une harmonie magistrale. On pour-
rait croire qu’elle puise son inspiration dans les 
grandes villes comme Paris ou Genève. Pour-
tant, c’est à Lausanne qu’elle trouve ces vitrines, 
qu’elle transforme avec une maîtrise absolue en 
œuvres d’une originalité saisissante.

Dans son modeste appartement des 
Cullayes, elle imprime ses photographies au
format A3 sur des supports magnétiques. Puis, à 
l’aide de plaques métalliques peintes, générale-
ment en blanc (elle déplore l’indisponibilité des 
supports noirs), elle encadre ses créations avec 
soin et précision.

Deux artistes, deux visions
Les œuvres de ces deux artistes exposées à la Galerie 

Allasia semblent à première vue diamétralement opposées. 
Pourtant, une belle harmonie les unit. Cette exposition, témoin de 
la richesse de leur art, est à ne manquer sous aucun prétexte.

Texte et photos Alain Bettex

Informations pratiques
Galerie Allasia, aux Arts et Caetera
Grand-Rue 6, 1083 Mézières
Du 23 novembre au 15 décembre, du jeudi au dimanche, de 16h à 19h

Mézières

Anne-Lise Pauli devant ses oeuvres

Anne-Marie Jaton devant ses oeuvres

Dans le monde exigeant de la construction, l’entreprise 
Sonnay Charpente SA, basée à Granges-Veveyse, a de quoi 
célébrer. Tobias Hockenjos (30 ans) et Yannick Ritzmann 
(26 ans), viennent d’obtenir leur brevet de contremaître 

charpentier. Une reconnaissance qui couronne trois années de
formation intensive tout en jonglant avec leurs responsabilités
professionnelles et personnelles.

Tous deux sont détenteurs d’un CFC de charpentier avant d’en-
tamer ce cursus, Tobias et Yannick ont suivi une formation en 
cours d’emploi chaque vendredi et samedi, sacri�iant parfois leurs 
dimanches pour réviser : « Etudier après une journée sur le chantier, 
ce n’est pas de tout repos », avouent-ils. Mais leurs efforts ont porté 
leurs fruits, puisqu’aujourd’hui, ils savourent leur succès.

Si les examens se sont organisés du 21 au 24 octobre, cette for-
mation leur a permis d’approfondir des domaines clés tels que la 

gestion de chantier, la statique, la physique 
du bâtiment et la protection incendie. « Le 
métier évolue rapidement, il est important 
de rester à jour », souligne Yannick. Avec 
ce brevet en poche, de nouvelles perspec-
tives s’ouvrent à eux, qu’il s’agisse de sim-
plement transmettre leurs connaissances à 
leurs collègues ou de viser une maîtrise de 
charpentier.

Entre chantier et bureau
Si le brevet marque une étape impor-

tante, il ne change pas leur passion pour 
le terrain. « Pour l’instant, je ne me vois 
pas quitter totalement le chantier », con�ie 
Tobias, attaché au contact direct avec le 
bois et les projets concrets. En tant que 
contremaîtres, leur rôle prend une nouvelle 
dimension : ils conçoivent des charpentes 
sur mesure, veillant à respecter les attentes 
de la clientèle, les contraintes légales et les 
exigences des lieux. « C’est nous qui nous 
creusons la tête pour que tout se passe bien », 
sourit Yannick.

Pour Daniel Sonnay, fondateur de Sonnay Charpente SA, ces 
réussites incarnent l’avenir de son entreprise, qui fêtera prochaine-
ment ses 30 ans et compte 42 collaborateurs. « Voir des jeunes s’in-
vestir ainsi, c’est une belle reconnaissance pour nous tous », con�ie-t-
il. Depuis sa création, la société a formé pas moins de 40 apprentis. 
La jeunesse, selon Daniel Sonnay, est un moteur d’évolution : « Elle 
apporte non seulement des compétences nouvelles, mais aussi une 
capacité à remettre en question les méthodes établies. »

Pour Tobias et Yannick, l’heure est à la �ierté, mais aussi à l’hu-
milité. S’ils ne savent pas encore quelles formations ils suivront à 
l’avenir, une chose est certaine : leur passion pour la charpente et 
leur soif d’apprendre continueront de guider leur parcours.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Deux nouveaux contremaîtres
pour Sonnay Charpente

Granges-Veveyse

Monde de la construction

Tobias Hockenjos, Daniel Sonnay et Yannick Ritzmann (à droite)
réunis dans l’atelier de Sonnay Charpente SA à Granges-Veveyse
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Dimanche 1er décembre 2024

SERVICES RELIGIEUX

Paroisse d’Oron-Palézieux
Palézieux 10h00 

Paroisse du Jorat
Palézieux 10h00 

Paroisse Puidoux
Crêt Bérard 08h00 

Paroisse de Savigny-Forel
Forel 10h00 

Paroisse de St-Saphorin
Puidoux 10h15 

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE RÉFORMÉE

Cully 9h30 messe
Lutry 10h00 messe
Oron 10h00 messe
Promasens 18h00 samedi, familles
Ursy 10h00 messe

ÉGLISE CATHOLIQUE

Paroisse de Belmont-Lutry
Lutry 10h00 

En cas de doute, rendez-vous sur www.eerv.ch
Paroisse de Bourg-en-Lavaux

Cully 10h30 

Paroisse de Pully-Paudex
La Rosiaz 9h15 
Le Prieuré 10h45 
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Envoyez les 3 chiffres
corrects apparaissant 

dans les cases jaunes dans 
l'ordre (ABC) par email 

à info@jpadv.ch

Tirage au sort des réponses 
gagnantes 1x par mois

Délai :
Mercredi 3 décembre

Gagnez un bon de CHF 100.-
chez " Juste par amour du voyage "

CINÉMAS
Oron-la-Ville

Retrouvez d’autres informations sur
www.cinemadoron.ch / www.cinechexbres.ch / cinema-du-jorat.ch

Le grand-noël des animaux
Animation de Caroline Attia,

Camille Alméras et Ceylan Beyoglu
v.f. – 0/6 ans

Sa 30 novembre et di 1er décembre à 14h
Sa 30 novembre et di 1er décembre à 16h

La plus précieuse
des marchandises

Animation de Michel Hazanavicius
v.f. – 12/14 ans

Sa 30 novembre à 16h30
Di 1er à 18h30 et lu 2 décembre à 20h

Carrouge

Naître Svetlana Staline
Documentaire de Gabriel Tejedor

v.f. – 16/16 ans
ve 29 novembre et di 1er décembre à 20h

Mardi 3 décembre à 20h

Feu feu feu
Documentaire de Pauline Jeanbourquin

v.f. – 10/14 ans
Samedi 30 novembre à 18h

Chexbres

Mothers'instinct
De Benoît Delhomme
vost. fr – 16/16 ans

Ma 10, me 11 et ve 13 décembre à 20h30

Louise Violet
Drame d'Eric Besnard

10/10 ans
Mercredi 4 décembre à 20h
Samedi 7 décembre à 17h

The Burdened
De Amr Gamal Yémen
vost. fr – 16/16 ans

Ma 17 et me 18 décembre à 20h30

L'art d'être heureux
Comédie de Stefan Liberski

10/16 ans
Vendredi 6 et sa 7 décembre à 20h30

Sortie

Aran
Tous les dimanches, de 10h à 16h, 
à la place St-Vincent, marché du dimanche

30 novembre, de 10h30 à 19h, à la salle des 
Mariadoules, Des huitres et du Villette.

Belmont
29 novembre, à 20h15, à la grande salle,
projection ciné-club Belmont, « La fi ancée du poète »

de et avec Yolande Moreau.

8 décembre, de 14h à 19h, à la grande salle,
St-Nicolas de la Société de développement.

Carrouge
29 novembre, sur la place du village, marché Charme.

Chexbres
29 novembre, à 20h, au Cœur d’Or, une heure d’impro.

30 novembre, à 20h au Cœur d’Or, Irish Voices.

1er décembre, à 17h, « Le Skeleton Band » (FR)

14 décembre, à 17h, « The Two »

Forel
29 et 30 novembre, 6 et 7 décembre, à 20h,
à la grande salle, « Supermarket »,
soirées annuelles des Amis-Gym Forel-Savigny.

1er décembre, à 10h, au temple, fête de l’entrée
dans l’Avent, vente de couronnes et
proclamation des cavaliers de l’Avent.

15 décembre, à 17h, à l’église, «Quartet Espuma 

Antigua», concert ACS. www.concerts-savigny.ch

Maracon
La Classe, 076 379 60 62

28 novembre, de 20h à 21h30,
conseil pratiques pour un jardin vivant.

3 décembre, de 20h à 21h30,
Club de lecture par Claire Biéler.

Cully
29 novembre, de 17h à 19h, et 1er décembre,
de 10h à 17h, à l’ancien pressoir de la Maison Jaune, 
Atelier bougie et cire d’abeille.

1er décembre, de 10h à 18h, dans le bourg, Cully 
Bazar. A 17h, du temple à la place d’Armes, marche 
au fl ambeau. De 9h à 17h au temple, vide-dressing en 
faveur d’une école de couture au Rwanda.

7 à 16h et 8 décembre à 11h à l’Oxymore, « La jument 
qui voulait boire la lune » spectacle de 4 à 12 ans.

8 décembre, à 9h à Moratel, régate de la St-Nicolas
et coupe de l’Avent.

8 décembre, à 18h au temple, concert CIMS de Noël 
de l’Ensemble Ministrings, jeunes de 6 à 14 ans.

Lutry
29 au 30 novembre, à 20h, à L’Esprit Frappeur, Vincent 
Schmidt et Nathan Niddam, duo acoustique.

6 et 7 décembre, à 20h, à L’Esprit Frappeur,
« Syrup on the Lips of the Night », de Andreas 
Paragioudakis et Fanis Karoussos, musique crétoise.

6 et 7 décembre, au Singe Vert, dès 20h,
« Le Roi du Jazz ».

Palézieux
12 décembre, de 17h à 22h au battoir,
marché du terroir de Noël.

Mézières
Tous les mercredis, de 14h à 17h à la salle de paroisse, 
après-midi jeux de société pour les personnes de 60 
ans et plus. Infos 078 671 33 49 Pro Senectute.

7 décembre, à la grande salle, Noël des Juniors FCJM.

Oron
Tous les samedis, de 9h à 12h30, à la place de la Foire, 
marché hebdomadaire.

Tous les mardis, de 14h à 17h, à la cafétéria du Centre 
sportif d’Oron-la-Ville, rencontres pour les personnes de 
60 ans et plus. Sans inscription ou cotisation.
Infos : Antoinette Décastel 077 403 84 09 / 
Romain Richard 079 816 49 64.

29, 30 novembre et 1er décembre, au Château d’Oron, 
marché de Noël. Infos : andre.locher@chateaudoron.ch

Dès le 2 décembre, tous les lundis, sortie aux Bains de 
Lavey pour les retraités, départ à 12h 30 au parking 
de la Coop. Inscr. 079 230 22 69 ou
info@gander-autocar.ch

5 décembre, de 10h à 17h, portes ouvertes à l’Institut 
LeA Experte Beuté avec Alia Nature.

8 décembre, à 17h, au Temple, concert de l’Avent de 
l’Ensemble vocal Intervalles.

Puidoux
1er décembre, au Collège du Verney, vide-grenier.

Pully
Café-théâtre de la Voirie, rés. www.theatredelavoirie.ch.

29 et 30 novembre, à 20h30, « L’heure du gong : le temps 
leur est conté », impro par les Improbables.

8 décembre, à 18h, « Cherche encore et en corps?! »,
one woman show de Ana Yva.

Rivaz
29 et 30 novembre, à 19h30 (di 17h), à la grande 
salle, « Un fi l à la patte », de Feydeau par la Cie Les 
Ratstatouille. Rés. : elomilleret@hotmail.com ou
078 821 82 79 de 18h à 20h.

Ropraz
Jusqu’au 29 décembre, à la Fondation L’Estrée, 
exposition collective d’hiver.

30 novembre, dès 13h, à la Brasserie du Jorat, « Les 
secrets de la bière du Jorat », visite guidée et dégustation. 
Rés. obligatoire : 021 905 88 66
ou tourisme@moudon.ch

Savigny
28 novembre, au Forum, marché de l’Avent, « Trop gentil »,
de Nicolas Lacroix, spectacle d’humour de la SDS.

30 novembre et 1er décembre, marché de l’Avent,
vente et banquet de la SDS.

Servion
Café-théâtre Barnabé, Rés. 021 903 0 903,
www.barnabe.ch.

Jusqu’au 19 janvier,
« Robin des Bois - La comédie musicale foireuse ».

Villette
1er décembre, 17h à 18h au Temple,
Concert de l’Avent, de la Fanfare de Grandvaux.

Hors district
Jusqu'au 7 décembre, au Caveau du Château
de l’Aile, Vevey, Exposition de peintures de Michèle 
Weibel et de photos de Isabelle Naggar.

AGENDA
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Un championnat plus indécis que jamais

Alors que Pully ne jouait pas 
le week-end dernier, les jour-
nées de championnat se 
suivent et ne se ressemblent 

pas. De quoi y perdre son latin.

Pully se dépla-
cera samedi à Wol-
furt et, malgré sa 
forme actuelle, fera 
bien de se mé�ier. 
Les Autrichiens 
pointent au dernier 
rang de la compé-
tition certes, mais 
il s’en est fallu de 
peu pour qu’ils 
soient les premiers 
à prendre un point 
au leader Diess-
bach. Menés 5-1, ils 
sont revenus à 5-4 à 
une minute du coup 

de sif�let �inal. Malgré son classement, 
la formation du Vorarlberg a encore 
des ressources. 

Autre résultat surprenant avec la 
victoire d’Uttigen à Dornbirn. Humi-

liés successivement par Pully (10-
1) et Biasca (2-5), les Oberlandais se 
sont néanmoins imposés chez le deu-
xième du classement grâce à 3 buts de 
Leonard Scheer. En�in, outre-Gottard, 
c’est Biasca qui a pro�ité de l’inaugu-
ration de sa nouvelle halle pour cor-
riger Thoune 8-3. Les visiteurs ont 
mené à la marque jusqu’à la mi-temps 
pour perdre pied durant dix dernières 
minutes de folie. La fête a été belle au 
nouveau Palaroller et les Tessinois 
s’imposent comme un client sérieux 
pour les playoffs de Ligue nationale A.

Dans un classement où les équipes 
n’ont pas disputé le même nombre de 
match, la seule certitude reste toute-
fois l’insolente domination de Diess-
bach qui n’a pas égaré le moindre 
point en ce début de saison, même s’il 
lui a fallu parfois batailler ferme pour 

obtenir ce résultat. Avec 21 points, 
les Seelandais comptent désormais 
dix longueurs d’avance sur Biasca, 
son désormais plus proche poursui-
vant. Mais ce dernier a disputé deux 
matches en moins. Au troisième rang, 
Uttigen avec 7 matches et 9 points 
puis Dornbirn avec 7 points mais 4 
matches seulement. Suivent, trois 
équipes à 6 points: Pully, Wimmis et 
Thoune. Mais alors que les deux pre-
mières n’ont disputé que 4 matches, 
Thoune en totalise déjà 7. Bref, c’est 
un peu le petchi. En�in, Wolfurt ferme 
la marche avec aucun point à son actif.

Le week-end prochain, Pully et 
Wimmis se déplaceront en Autriche, 
les Vaudois à Wolfurt donc et les Ber-
nois à Dornbirn. On y verra peut-
être un peu plus clair après ces deux 
rendez-vous. Ce qui est sûr, c’est 
que l’entraîneur pulliéran, Mateo de 
Ramon, va examiner à la loupe les 
prestations de ses futurs adversaires. 
Wolfurt bien sûr, puis Diessbach, le 
leader, pour deux matches à Pully, le 
7 décembre en championnat et une 
semaine plus tard pour le compte des 
quarts de �inales de la Coupe suisse. 

Les Pulliérans ont plutôt réussi 
leurs débuts en LNA. Forts des 
progrès constatés ces dernières 
semaines et grâce au travail effectué 
aux entraînements, ils peuvent pas-
ser l’obstacle autrichien pour ensuite 
se présenter en position de force 
contre Diessbach. Avec trois buts 

encaissés dans les cinq dernières 
minutes face à Wolfurt, le leader a 
tout de même montré une fébrilité en 
défense dont devraient pouvoir pro-
�iter les buteurs du Pully RHC. 

Lors de leur dernière sortie contre 
Uttigen, les Pulliérans ont fait preuve 
d’une impressionnante maîtrise col-
lective dans tous les compartiments 
de jeu. On savait que Pully dispo-
sait du meilleur trio de gardiens du 
championnat. Il dispose aussi, désor-
mais, d’une organisation défensive 
qui va faire souffrir ses adversaires 
en championnat. Et en attaque, quatre 
joueurs, Pintado, Garcia, Loye et Guil-
laume Du�lon se partagent à parts 
égales 16 des 20 buts pulliérans réa-
lisés jusque-là, ce qui n’est pas rien et 
démontre l’homogénéité du groupe. 
Bref, on se réjouit de revoir ce Pully 
à l’œuvre à la salle Arnold-Reymond.

Au-delà du championnat, le club 
se prépare à un événement qui le 
verra présenter à son public les nou-
veaux maillots de ses juniors frappés 
du logo « En faveur de la Fondation 
Theodora ». L’événement se déroulera 
le 7 décembre prochain, à la mi-temps 
du match de championnat Pully - 
Diessbach. Nous aurons l’occasion 
de reparler de ce partenariat conclu 
entre le club et les Docteurs Rêve.

Pado Dupertuis

Rink-hockey

Guillaume Dufl on, à droite, et son grand frère Louis.
Une belle complicité

JP Vizio, gardien de l’équipe nationale et nouveau venu à Pully
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Les Pully Lausanne Foxes sur un nuage, et après ?

Il a des étoiles dans les 
yeux quand il repense à ce 
match. Face à Nyon, Ran-
doald Dessarzin a emmené 

les Pully Lausanne Foxes à la vic-
toire, 94 à 78. Entre deux leçons de 
sports au gymnase de Chamblandes, 
Randoald Dessarzin évoque avec nous 
les réussites de ses joueurs. Interview.

Qu’est-ce qui a fait pencher la balance
pendant ce match ?

Le rythme. Deux ou trois fois par saison, je me 
dis : « cette équipe, elle n'est pas coachable, elle n'en 
a pas besoin ». C’était hyper plaisant, parce qu'ils 
répondaient, et mis à part deux ou trois adapta-
tions à faire, ça a été quarante minutes de grosse 
intensité défensive, de jeu rapide. Tout s’est joué 

dans les premières minutes avec les shoots de Flo 
Steinmann, et par la suite, il n’y a eu aucun égoïsme 
sur le parquet, juste une volonté de partager la 
balle. Finalement, ça montre qu’on a beaucoup de 
cordes à notre arc et qu’on peut changer de style 
de jeu selon les absences (ndlr : l’Américain Mic-
kael Marsh était blessé). Et j’espère qu’avec toutes 
ces cordes, on passera bientôt de la guitare à la 
harpe.

Quel est votre bilan
après deux mois de saison ?

Il est bon ! Cela fait douze ans que je suis là. 
C’était très prétentieux de ma part de vouloir 
contribuer à redonner ses lettres de noblesse au 
basket lausannois. Mais j’ai l'impression que cette 
fois, nous sommes vraiment sur les bons rails. 

Malgré les allers-retours, des 
ascensions, des relégations 

administratives, le covid, 
toutes ces choses qui 

nous ont freinés 
dans notre élan. 
Aujourd’hui, beau-
coup de choses 
se mettent en 
place pour qu’on 
puisse tenir sur 
la durée. Mais 
on est aussi en 
train de travail-

ler Swiss Basket-
ball au corps pour 

se sentir mieux aidé. 
Nous avons une masse 

salariale extrêmement 
basse, un budget de club 
qui devient important 

parce qu’on a beaucoup investi dans la commu-
nication, dans le suivi technique, le mouvement 
jeunesse, les préparateurs physiques, etc. C’est 
tout un club qu’on essaie de faire grandir. Swiss 
Basketball, mais aussi les sponsors : c’est dur de 
performer comme ça et de s’entendre dire : « Non, 
nous on met tout au hockey. » C’est une excuse 
facile, parce que l’un n'empêcherait pas l’autre.

Quelle est votre relation avec le public ?
Il nous suit de plus en plus, mais c’est une 

base assez fragile. Cela dit, ce n’est pas préten-
tieux de dire qu’avec Fribourg Olympique, nous 
sommes l'équipe la plus spectaculaire du cham-
pionnat. On a un « Human Highlight » en la per-
sonne de Dequan Morris, on a Jamal George, 
Bryan Colon, Flo Steinmann, esthétiquement ce 
sont des joueurs plaisants à voir. Bien sûr, l'esthé-
tique ne fait pas gagner, mais si on peut continuer 
de gagner à domicile et présenter du spectacle, ça 
donne envie d’aller à la salle.

Quelle est votre ambition
pour la fi n de cette saison ?

Déjà de gagner le prochain match. Chaque jour 
sa peine. En l'occurrence, le prochain, c’est Neu-
châtel, (ndlr : le 30 novembre à l’extérieur) un 
match clé dans l’optique du top quatre. Qui dit vic-
toire contre Neuchâtel, dit meilleure disposition 
pour recevoir Massagno (ndlr : le 7 décembre) au 
niveau de la con�iance et du public.

Ensuite, l’ambition c’est de passer dans le top 
quatre en SBL, ce qui serait une première pour le 
club.

Où voyez-vous votre équipe dans deux ans ?
J’aimerais la voir jouer pour un titre. Mais 

il faudra améliorer la structure du club. Il y a un 
moment, si on n’augmente pas la masse salariale, 
on n’y arrivera pas. Il y aura forcément des départs. 
Certains, s'ils sont chez nous depuis plusieurs
saisons, c’est par loyauté, pas pour le salaire.

Vous êtes frustré par rapport à ça ?
Quand je me lève le matin, je vois forcément 

le verre à moitié plein. Mais oui, c’est frustrant de 
voir tout ce que ça demande pour un match : il faut 
mettre en place des gradins, une salle, et �inale-
ment de s’entendre qu'on ne peut pas venir nous 
�ilmer parce que la salle n'est pas vidéogénique. 
Même si j’adore la Vallée de la Jeunesse, qui reste 
selon moi une des plus belles salles de Suisse. 
Mais elle n'est pas à la hauteur des équipements 
lausannois. On mérite mieux. Des projets existent, 
peut-être à Beaulieu, c’est en ré�lexion. Et puis ce 

qui me fend le cœur, au niveau du club, c’est qu’il 
y a une centaine de gamins qui sont sur une liste 
d’attente pour nous rejoindre, parce qu’on n’a pas 
les équipements. C’est une honte. On doit être 
capable de se regarder dans le miroir.

Prochain match donc face à Neuchâtel. 
Comment allez-vous garder le rythme
de la dernière rencontre ?

Nous avons d’abord fait un entraînement 
générique. Il y a eu la pause pour les équipes 
nationales, donc nous n’avons pas joué ce week-
end. Mais dès lundi, nous avons axés plus spéci-
�iquement sur Neuchâtel. C’est une équipe très 
jeune et très plaisante, mais qui dit jeunesse dit 
aussi manque de constance, ça peut être l’histoire 
d’un match. 

Elise Dottrens
elise.dottrens@le-courrier.ch

Basketball

Après leur victoire face à Nyon le 16 novembre dernier, les Renards sont sur les bons rails et maintiennent la motivation.
Une équipe avec des ambitions mais qui ne s’en sortira pas sans davantage de moyens, annonce son entraîneur.

L’entraîneur des Pully Lausanne Foxes 
Randoald Dessarzin au gymnase
de Chamblandes, où il enseigne

une vingtaine d’heures par semaine
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Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de SuisseOffre valable dans tous les Denner de Suisse

ACTION Toute la semaine
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Toute 
la semaine

20%
sur tous les vins
Excepté les vins mousseux, les Bordeaux 2018-2022, les offres spéciales en ligne 

et les bouteilles munies d’un autocollant de rabais jaune. 
Non cumulable avec d’autres bons

Également 

sur les prix 

promo-

tionnels !
26
déc.

12
déc.

19
déc.

5
déc.

PROCHAINES ÉDITIONS

Livraison des textes VENDREDI 16h Délai supplémentaire sur demande
redaction@le-courrier.ch

Livraison des annonces VENDREDI 12h
LUNDI 12h si emplacement réservé avant vendredi

annonces@le-courrier.ch

Pully Football : une fi n de tour mouvementée

En effet, les rouges et blancs ont reçu une leçon de réa-
lisme de la part de l’US Terre-Sainte. On le sait, le football 
est cruel, et les coéquipiers de Tom Boillot l’ont constaté 
durant ce match. David Blackwell s’est créé une première 

grosse occasion d’ouvrir le score, mais le gardien a intercepté le 
ballon. Sur la relance, lors de la même action, en contre-attaque, 
Djoumoi Moussa ne s’est pas fait prier pour ouvrir le score. Les 
hommes de Dominique Coelho ont œuvré en contre-attaque avec 
une grande ef�icacité. Ils mènent 4 buts à 1 à la mi-temps. C’est la 
soupe à la grimace du côté de Pully.

En deuxième mi-temps, les rouges et blancs se doivent de réa-
gir, sous une neige tombante. Ils se procurent bon nombre d’occa-
sions, mais les coéquipiers de Guillaume Golay tiennent bon, ne 
cédant qu’une seule fois devant Hugo D’Aquino, l’enfant de Pully, 
qui, d’une somptueuse reprise de volée, trompe Pierre Müller. Le 
match se termine sur un score sans appel de 5 buts à 2. Le score 

est sévère, car la grande différence s’est faite dans le réalisme 
offensif. Le départ de Marcos Carballo a-t-il perturbé ses joueurs? 
Il est dif�icile de répondre à cette question, mais le départ d’un 
entraîneur a toujours un impact sur les joueurs, chacun réagit
différemment. 

Après une relégation de première ligue classic — il ne leur 
avait �inalement manqué qu’un point — les Pulliérans repartaient 
donc en 2e ligue interrégionale. A l’issue de ce tour, les rouges et 
blancs sont onzièmes sur seize. C’est en dessous de leurs attentes, 
mais il reste un tour. L’équipe af�iche un bilan de 7 victoires, 2 
nuls et 7 défaites. Ce groupe de deuxième ligue interrégionale 
reste particulier: Pully Football dispose de 3 points de marge sur 
la barre de relégation, mais n’est qu’à six points du podium. Ceci 
illustre bien l’homogénéité de ce groupe. Rien n’est donc encore 
joué. Un élément à savoir su cette équipe, et plusieurs joueurs 
titulaires sont issus du club. 

Texte et photos Jérôme Marendaz
jerome.marendaz11@gmail.com

Football

Il ne restait qu’un match à disputer pour les hommes de Marcos Carballo, et c’était un match de coupe.
Mercredi dernier, les Pulliérans se sont inclinés sur le score de 5 buts à 2. Quelques jours auparavant,

les joueurs avaient appris le départ de leur entraîneur à l’issue de ce match.

L’ancien entraîneur Marcos Carballo a accepté de revenir sur ce 
premier tour et de nous donner son analyse.
Pour ton dernier match, vous avez 
perdu 5-2 contre une belle équipe 
de l’US Terre-Sainte. Quelle ana-
lyse fais-tu de ce match ?
C’était un match très bizarre. Après 
10 minutes de jeu, on aurait pu 
croire à une victoire pour nous avec 
2-3 occasions nettes. Ensuite, l’US 
Terre-Sainte a marqué sur chaque 
action en première mi-temps et ça 
a donné 1-4 à la mi-temps. L’équipe 
n’a pas fait un mauvais match, 
à part dans les deux 16 derniers 
mètres.

Quel bilan fais-tu de cette saison 
avec Pully ?
C’est un bilan mitigé, mais plutôt négatif. En gardant passablement de titulaires de l’an-
née passée, on aurait pu s’attendre à un meilleur premier tour, mais la reprise avec 8 
joueurs m’a vite calmé. Je pense qu’on est en dessous des points qu’on devrait avoir.

Quel est l’atout principal de cette équipe selon toi ?
Le niveau technique moyen est très bon dans la division. Ce sont des joueurs qui aiment 
le ballon.

Vous terminez 11e avec 3 points d’avance sur la barre et en même temps
avec 6 de retard sur le podium. Comment expliquer ce classement ?
C’est un championnat très serré, avec des équipes qui sont pour la plupart physiquement 
affûtées. Chaque match est une bataille et, malheureusement, notre niveau technique
n’était pas suffi sant pour être au-dessus de la mêlée. Selon moi, c’est dans l’impact
physique qu’on a pêché.

Vous avez été inconstants, alternant des séries de victoires
avec des matchs décevants. Comment l’expliquer ?
L’implication du groupe a été inconstante. Ensuite, différents événements sont aussi venus 
perturber le groupe tout au long du tour. Pour être transparent, on n’a pas eu 3 semaines 
tranquilles sans mauvaise nouvelle… Et il faut dire que vivre une relégation est toujours 
diffi cile, surtout mentalement. Il ne faut pas négliger cet aspect non plus.

Comme on l’a appris, tu quittes donc Pully Football. 
Tu évoquais les raisons de fi n de cycle, mais que retiens-tu de ce passage à Pully ?
Une nouvelle amitié avec mon adjoint Michele Mazza, un type en or ! Je ressens aussi de 
la gratitude. C’était une équipe en première ligue, et ils m’ont fait confi ance. Ensuite, il 
n’a pas manqué grand-chose pour se maintenir, mais c’est comme ça. C’était une bonne 
expérience.

Est-ce que, pour toi, le fait d’être enseignant t’aide dans ton rôle d’entraîneur ?
Alors oui et non. Dans la structuration des entraînements et la pédagogie, cela aide effec-
tivement. Par contre, pour la compréhension des dynamiques de groupes sportifs, gérer 
les égos, comprendre le jeu, ça n’aide pas du tout. Mais cela me permet d’avoir du temps 
aussi.

Que peut-on te souhaiter pour l’avenir ?
De la chance ! Depuis une année, j’ai l’impression que les moments clés des matchs sont 
toujours contre nous. La réussite se provoque, mais j’ai l’impression que j’ai été mal payé 
à Pully côté chance.

Ici, dans le classement de ce groupe de deuxième ligue interrégionale, Pully Football se situe au-dessus 
de la barre avec 20 points. On remarque qu’entre le 12e et le 1er, il n’y a que 8 points d’écart. Concernant 
Pully Football, rien n’est donc encore joué !

Flash Actu
Marcos Carballo a décidé de quitter son poste d’entraîneur, un 
peu plus d’un an après y avoir été intronisé. L’annonce avait 
été faite aux joueurs et au président avant le dernier match 
de championnat. L’équipe profi tera de la trêve hivernale pour 
trouver un nouvel entraîneur.

Hugo D’Aquino qui a sans aucun doute inscrit le plus beau but de la soirée

Jules Liardet s’apprête à tirer un corner

Julien Beausire auteur d’un bon match

David Blackwell lors d’un match contre les M21 de Lausanne




